
 

ALEGACIONES DE ECOLOGISTAS EN ACCIÓN AL PROYECTO DE REVISIÓN 

DEL PGOU DE ALICANTE, octubre 2008 

 

Alegación Primera.- Sobre la improcedencia de una parte de los documentos sometidos a 

información pública 

No sabemos las razones por las cuáles han sido incluidos entre la documentación sometida a 

información pública unos documentos que no han sido elaborados “ex profeso” para este 

Proyecto de revisión del PGOU y que no sabemos muy bien el papel que juegan. Son, una suerte 

de refritos documentales que pretenden dar la impresión de una solidez en las propuestas que 

hace este Proyecto, pero que en nuestra opinión son documentos impertinentes. 

 

a) Diagnóstico Ambiental de la ciudad de Alicante 

Este documento fue elaborado en el año 2001 por la consultora Adhara-Grupo Gamma para el 

Ayuntamiento de Alicante dentro de las tareas de la Agenda Local 21 y en la fase de estudio y 

diagnosis de la problemática ambiental de Alicante. Hay que destacar que a pesar de que esas 

tareas de elaboración de la Agenda Local 21 dieron comienzo en ese año, se interrumpieron 

bruscamente poco tiempo después y no se llegó a elaborar el correspondiente Plan de Acción, que 

abarcaran las principales medidas para encaminar a Alicante en la senda de la sostenibilidad. 

No creemos pertinente ese documento en el PGOU, dado que la mayor parte de la temática 

(análisis territorial, ambiental, movilidad, etc) debería formar parte del Estudio de Impacto 

Ambiental o del Informe de Sostenibilidad. Hay que destacar que el Informe de Sostenibilidad 

Ambiental elaborado por INSOTEC de forma específica para esta revisión del PGOU plagia de 

forma descarada una parte importante de este documento (por ejemplo el estudio geológico, la 

geomorfología, edafología, etc) aunque con importantes recortes. 

 

b) Estudio de Recursos Hídricos de la ciudad de Alicante 

Este documento que ahora se presenta, sin autor que lo identifique, pero que por el contenido se 

presume que ha sido elaborado por técnicos de Aguas de Alicante (AMAEM), es un estudio 

general de los recursos hídricos de los que dispone la ciudad, pero que no es específico de este 

Proyecto de revisión del PGOU. Ha sido elaborado entre 2006 (pues hace referencia al Convenio 
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firmado entre AMAEM y la sociedad ACUAMED para el reparto de los caudales generados en la 

futura desaladora de Mutxamel para abastecimiento de la Marina Baixa) y diciembre de 2007, 

con anterioridad a la aprobación del Real Decreto 1620/2007 por el que se establece el régimen 

jurídico de la reutilización de las aguas residuales (pues hace referencia al contenido de un 

borrador de ese Real Decreto cuando todavía no se había aprobado esa norma). El Estudio no 

hace referencia a los contenidos del Proyecto de Revisión del PGOU, ni por tanto al crecimiento 

urbanístico y poblacional que se propone, y por tanto no se puede considerar un documento 

justificativo de la existencia y suficiencia de recursos hídricos, documento necesario según la 

Orden de 3 de enero de 2005, que señala los contenidos mínimos de los estudios de impacto 

ambiental de los proyectos de contenido urbanístico. Ese Estudio tampoco cumple con los 

requisitos impuestos por el Área de Planificación del Territorio y el Litoral en el Documento de 

Referencia:”El estudio de recursos hídricos evaluará la disponibilidad del recurso y la demanda 

propuesta, considerándose ámbitos supramunicipales suficientemente amplios, de modo que se 

garantice que la atención a la implantación propuesta no hipoteca desarrollos futuros en 

municipios colindantes dependientes de recursos hídricos de la misma procedencia.” Hay que 

tener en cuenta que los recursos de AMAEM sirven para abastecer a San Vicente del Raspeig, 

Sant Joan d’Alacant, El Campello, Monforte del Cid, Petrer y Novelda, además de Alicante. 

 

c) Mapa Acústico Municipal de la ciudad de Alicante 

Este documento elaborado en 2007, como bien se dice en su contenido tiene un triple objetivo: 1) 

Realizar un diagnóstico de los niveles de ruido soportados por la población de la ciudad de 

Alicante, conforme a lo establecido por la Directiva 2002/49/CE sobre evaluación y gestión del 

ruido ambiental; 2) Establecer las bases de la elaboración del Plan Acústico Municipal, según 

ordena la Ley 7/2002, de protección contra la contaminación acústica y 3) Desarrollar una 

propuesta de medidas correctoras a adoptar para mejorar la situación acústica de la ciudad, y que 

sirva de base para la posterior elaboración de un Plan de Acción y de un Programa de Actuación. 

Por tanto es obvio que ese documento nada tiene que ver con la Revisión del PGOU de Alicante, 

y que tampoco sirve como el preceptivo Estudio Acústico que debería formar parte de la 

documentación del PGOU y que ordena la Ley 7/2002, ya que ese documento tiene que hacer, a 

la vista de la ordenación urbanística y de la incorporación de nuevos suelos urbanizables 
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propuesta, una prospectiva de los niveles de contaminación acústica que se producirán, y qué 

medidas correctoras se proponen. 

 

d) Documentación del Avance del PGOU (2001) 

Se someten a información pública dos de los documentos que formaban parte de la 

documentación del Avance del PGOU elaborado en 2001 y que ya fueron sometidos a 

información pública. Nada tienen que ver esos documentos con el actual Proyecto de Revisión 

del PGOU. En concreto se incluyen entre la documentación informativa, la Memoria Informativa 

(1.1 Condiciones Geográficas, de  y 2.2 Condiciones Institucionales, fechado en diciembre de 

2004, pero con contenidos que no se han actualizado desde 2001) y los planos correspondientes. 

No sabemos la razón por la cual se incluye esa documentación desactualizada en esta revisión del 

PGOU de Alicante en 2008. 

 

Alegación Segunda.- Sobre la incorporación de nuevos suelos urbanizables en la partida del 

Bacarot. No se debería contemplar la existencia de un nuevo sector urbanizable en el 

Bacarot por razones paisajísticas, ambientales y de soberanía alimentaria. Proponemos la 

clasificación de la mayor parte de esos suelos con una nueva figura de clasificación en el 

PGOU, la de suelo no urbanizable de especial protección agrícola. 

Mostramos nuestro más firme rechazo a la clasificación y calificación del suelo que propone el 

Proyecto para los suelos del Bacarot. Aunque en el documento del Avance de la Revisión del 

PGOU elaborado por el equipo de Luis Cantallops en 2001 se proponía que una parte importante 

del suelo de Bacarot fuera clasificado como suelo no urbanizable de especial protección agrícola, 

en este Proyecto nos encontramos que la mayor parte se clasifica como suelo no urbanizable 

común, con la excepción del nuevo sector urbanizable denominado Pla del Nadal, con una 

extensión de 637.179 m2, en donde se proyectan alrededor de 3.885 viviendas para una población 

de 5.828 hab1. En la ficha de ese sector denominado UZO-6, como justificación de esa 

reclasificación, en la función territorial podemos leer “Sector residencial que debe abordar las 

carencias sanitarias a nivel estructural de Alicante”. En la Memoria Justificativa se afirma que 

“Es un sector que deberá albergar equipamiento de carácter estructural para esa zona de la 

ciudad, como son áreas deportivas y asistenciales (Hospital).” (pág. 210 de la Memoria 

                                                 
1 Pág. 152 de la Memoria Justificativa 
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Justificativa). No creemos que la mera ubicación de un tercer Hospital del entorno metropolitano 

de Alicante justifique “per se” la creación de ese nuevo sector urbanístico. Ese tercer Hospital se 

podría ubicar en cualquier otro nuevo sector urbanístico. 

El nuevo sector propuesto UZO-6, limítrofe con la Vía Parque que une Alicante y Elche, es una 

“isla”, rodeada de suelos no urbanizables, a considerable distancia de suelos urbanos y del casco 

urbano de la ciudad y también alejada de las redes de transporte público municipal (autobuses, 

tranvía). 

Esa reclasificación es contraria  las recomendaciones hechas por diferentes administraciones 

públicas en el Documento de Referencia Relativo a la Revisión del PGOU de Alicante 

(Resolución de 1 de octubre de 2008 de la Directora General de Gestión del Medio Natural). 

El Servicio de Evaluación Ambiental Estratégica de la Conselleria de Medio Ambiente establece 

como criterios y objetivos ambientales la minimización del consumo de suelo rural (pág. 9), la 

promoción del uso de territorios que hayan sido previamente utilizados, evitando en lo posible 

que los planes de desarrollo se realicen sobre áreas naturales (pág. 9), evitar nuevas 

infraestructuras, construcciones y desarrollos urbanos que fragmenten paisajes particularmente 

valiosos o amenazados (pág. 10), plantear un nuevo concepto de movilidad que permita construir 

municipios más habitables, favoreciendo la movilidad por medios ambientalmente menos 

agresivos y reduciendo el número de desplazamientos motorizados de carácter urbano (pág. 11), 

fomentar la preservación de la actividad agrícola sostenible y ecológica, salvaguardando sus 

valores patrimoniales y ambientales y asegurando la competitividad de la producción agrícola 

con destino al mercado local (pág. 11). Todas esas recomendaciones se pueden considerar de 

aplicación directa a ese nuevo sector urbanizable en el sentido contrario a esa reclasificación. 

A este respecto hay que considerar que en el Estudio de Paisaje incluido en la documentación de 

la revisión del PGOU de Alicante se establece que la unidad paisajística donde se engloba el 

Bacarot (UPL 13 Núcleos Rurales) tiene una calidad visual media. Sin embargo en el Diagnóstico 

Ambiental (Tomo I) y en Informe de Sostenibilidad Ambiental se establece que Bacarot dentro 

de la UA 403 tiene una calidad paisajística ALTA y la capacidad de uso agrícola del suelo es 

también ALTA, con una valoración de la calidad de la unidad ambiental de MUY ALTA. La 

valoración del uso agrario de esa unidad ambiental recoge un total de 12 puntos sobre un máximo 

posible de 16 puntos, siendo la unidad ambiental con la máxima puntuación en esa categoría, 

seguida de la unidad ambiental UA 204 Desert-Rebolledo con 11 puntos. El Bacarot tiene una 
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moderada capacidad de uso residencial-dotacional, con 7 puntos sobre 13 puntos, con 16 

unidades ambientales con mayor puntuación en esa categoría. 

 

El Área de Planificación del Territorio y el Litoral de la Conselleria de Medio Ambiente en sus 

criterios y recomendaciones de planificación respecto del PGOU de Alicante menciona que “Es 

prioritario conectar el área urbana de Alacant-Elx con una gran “mancha verde” de ámbito 

provincial que, a modo de pulmón verde, integre espacios naturales interiores y litorales, 

adaptados al uso público sostenible” (pág. 15).  

 

El sector del Pla del Nadal se encuentra precisamente en la carretera Alicante-Elx (Vía Parque). 

Más adelante dice que “Otro recurso a conservar y, en su caso, a dotar de una calificación 

urbanística diferenciada o más protectora, serían los suelos forestales no incluidos en los 

apartados anteriores (protección genérica de todas las masas forestales arboladas situadas en la 

franja litoral de15 kilómetros y propuesta de Programa de reforestación de la provincia) y los de 

elevada capacidad agrícola (Clase B), desde el reconocimiento social y cultural del sector 

agrario valenciano y de su importante labor de la actividad productiva en el mantenimiento del 

paisaje, del territorio, del medio ambiente, de la cultura, de las tradiciones y costumbres más 

definitorias de la actividad valenciana”, debiéndose abordar la protección de los terrenos 

agrícolas de alta capacidad desde el marco del planeamiento municipal” (pág. 17). “Deberá 

dividirse el territorio en unidades ambientales, con el fin de considerar la capacidad de acogida 

de uso como base para la clasificación de suelo y se establecerán los criterios que sirvan de base 

para la clasificación de SNU, tanto común como protegido, así como la zonificación de éste 

conforme a lo dispuesto en los artículos 4, 5, 18 y 19 LSNU.” (pág. 18).  

Ya hemos mencionado que los suelos de Bacarot tienen una elevada capacidad agrícola y que por 

tanto según esta última recomendación deberían preservarse de los procesos de urbanización con 

alguna figura de protección (suelo no urbanizable de especial protección agrícola, por ejemplo), 

figura inexistente en este proyecto de revisión del PGOU de Alicante, y que reivindicamos 

precisamente para garantizar un adecuado suministro de alimentos a la población (soberanía 

alimentaria) y un adecuado abastecimiento al mercado local. Solamente encontramos una 

referencia a la agricultura en los tipos de suelo previstos en este Proyecto de Revisión del PGOU, 

suelos no urbanizables comunes de carácter agrícola, que no supone ningún grado de protección, 
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tal y como están redactadas las Normas Urbanísticas (Artículo 6.32) al contrario de lo que 

mantiene el Informe de Sostenibilidad Ambiental (ISA) que considera protegido el suelo no 

urbanizable común agrícola2. No entendemos la razón por la que los autores del ISA consideran 

protegido a ese suelo a la vista de lo que mantienen las Normas Urbanísticas. 

Para esta Área de Planificación del Territorio y el Litoral el Plan de Acción Territorial del Litoral 

tiene importantes orientaciones a tener en cuenta y que son de aplicación relevante al sector del 

Bacarot: “Los nuevos desarrollos que se propongan, a localizar en terrenos de interés natural 

bajo, en el entorno de los suelos urbanos y urbanizables previstos, tenderán a modelos intensivos 

de concentración de la edificación, procurando respetar las tipologías tradicionales. Por otra 

parte, deben evitarse reclasificaciones de suelo desconectadas y dispersas que aumenten la 

fragmentación territorial (artículo 15.3 LITPAT)” (pág. 18, la negrita es nuestra). Es obvio que 

el nuevo sector urbanizable del Pla de Nadal está desconectado de la trama urbana y que esos 

suelos cumplen las condiciones reseñadas (interés natural bajo). 

Esa misma Área de Planificación del Territorio y el Litoral más adelante y comentando la 

actuación 3.9 del PATEMAE señala que: “Se evitará clasificar nuevos suelos aislados de los 

tejidos preexistentes, se estudiará la posibilidad de desclasificar suelo urbano o urbanizable 

actual, ...”. (pág. 24, la negrita es nuestra). 

Por último, el Servicio de Coordinación Territorial señala que “El crecimiento urbanístico 

propuesto por el Ayuntamiento de Alicante tiene una incidencia territorial significativa, 

suponiendo un crecimiento excesivo del municipio a corto y medio plazo por lo que no procede 

un crecimiento de tales características...”. (pág. 27). 

Creemos que la reclasificación del sector del Pla de Nadal contribuye de forma notable a ese 

crecimiento excesivo de Alicante, propuesto por el Proyecto de Revisión del PGOU y que como 

dice ese Servicio no es procedente. 

 

Alegación tercera.- La modificación que propone el Proyecto de Revisión en la entrada del 

Tren de Alta Velocidad por el sur del término municipal respecto al Proyecto aprobado por 

                                                 
2 El ISA en la página 362 afirma que “El Suelo No Urbanizable de Protección Específica y Común de Carácter 
Agrícola se protege por sus valores naturales intrínsecos (NUP) o por su aptitud para uso agrícola o extractivo 
(NUC). El resto de Suelo No Urbanizable Común general (incluyendo categorías A y B) es aquel que, presentando 
valores y riquezas naturales, no se incluye en la categoría de protegido por carecer de elementos de relevancia 
significativa, y constituyen el soporte natural de actividades agropecuarias y de otras actividades, por lo general 
relacionadas.” 
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ADIF, no está justificada, y sólo busca la integridad territorial de un nuevo sector 

urbanístico que se desarrollaría tras la aprobación de esta Revisión. 

No tiene mucho sentido la modificación del trazado de la entrada del AVE que propone el 

PGOU, acercándose en curva al barrio de Bacarot y cercenando el posible desarrollo urbanístico 

de esa partida rural. 

Parece ser que el objetivo3 que subyace es mantener la integridad de un futuro sector urbanístico, 

que ahora en este PGOU se clasifica como suelo no urbanizable común. Ese sector delimitado 

por la carretera  del puerto, la A-7 y la Vía Parque (Alicante-Elx) parece que puede ser muy 

apetitoso para su urbanización futura, o bien como un PAI reclasificatorio de su actual 

clasificación o bien en un próximo PGOU (2036 o antes). No creemos que la determinaciones de 

un PGOU deban depender de las expectativas urbanísticas de un futuro sector y su tratamiento en 

el próximo PGOU. El proyecto de revisión del PGOU debe resolver los problemas actuales de la 

ciudad y no preocuparse de futuros o hipotéticos crecimientos de la ciudad que se puedan 

producir dentro de 25 años. 

 

Alegación cuarta.- Rechazamos la reclasificación del suelo no urbanizable de la antigua 

Huerta de Alicante (La Condomina) y la creación del nuevo sector UZO-1 Las Torres de la 

Huerta, por los altos valores ambientales y paisajísticos de esa zona, por la falta de 

aprobación del Plan Especial de las Torres de la Huerta y por lo impactos paisajísticos, 

ambientales y de afectación al patrimonio cultural de Alicante. 

El Proyecto de Revisión del PGOU de Alicante propone la creación de un nuevo sector de suelo 

urbanizable UZO-1 de 2.450.678 m2, con 16.691 viviendas y hasta 15 plantas de altura. No hay 

una ordenación pormenorizada del sector, que deberá proponerlo el Plan Parcial correspondiente, 

pero se incluye en la correspondiente ficha de planeamiento unas determinaciones que deberá 

respetar ese Plan Parcial y que son enormemente negativas para los valores ambientales, 

etnológicos y culturales de esa zona de Alicante. 

La Condomina ha sido y es todavía la huerta de Alicante. Los habitantes de esa zona no han 

vivido a lo largo de las centurias pasadas del producto de la especulación urbanística, sino de la 

producción agrícola y ganadera de esta fértil llanura costera. 

                                                 
3 Así lo han manifestado en público, en estos tres meses de información al público, en varias ocasiones y sin ningún 
recato el redactor del PGOU, Jesús Quesada Polo y la alcaldesa de Alicante, Sonia Castedo  
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Girando en torno a este mundo de acequias y vegetación, los hombres y mujeres de Alicante han 

desarrollado su historia y su cultura, han construido acequias y azudes, lagares y bodegas, erigido 

torres defensivas, casas señoriales y masías campesinas, han cultivado árboles frutales, cereales y 

productos huertanos, han criado aves y pastoreado ganado, han vivido en fin, de, con y para la 

tierra. 

El suelo de La Condomina es de altísimo valor agrícola. Ya a finales del siglo XVIII era 

reconocido por el naturalista Antonio José Cabanilles en sus Observaciones sobre la Historia 

Natural del Reino de Valencia que decía que: “Las frutas de la huerta de Alicante son excelentes, 

en especial las peras y los higos, de que hay muchas variedades. El suelo y clima hacen que en 

poco tiempo crezcan y fructifiquen toda especie de árboles”. 

 

Aunque las Torres de la Huerta de Alicante sean los únicos BICs declarados, hay muchos más 

elementos en la Huerta de Alicante de gran trascendencia cultural, que en este PGOU no reciben 

ningún tratamiento. Como ejemplo vamos a citar la existencia de variedades de uva que 

actualmente perviven, que son autóctonas y que sobrevivieron a la filoxera, que casi exterminó el 

cultivo de vid de muchos lugares, y que atacó a la vid hacia el año 1900 en Alicante. Asimismo 

son elementos culturales las técnicas de cultivo que han permitido que ese legado aun 

permanezca vivo entre nosotros. 

 

Antonio José Cabanilles en sus Observaciones sobre la Historia Natural del Reino de Valencia 

(pág. 250, de su Libro Cuarto) cita la importancia del cultivo de la vid en la Huerta de Alicante: 

 

“Cultívanse varias calidades de uva, como moscatel, blanquet, parrell y monastell. La 

corteza de los sarmientos en las dos últimas es casi colorada; en la forcallada y blanquet 

blanquecina: las hojas del monastell son de un verde oscuro, y las del parrell 

blanquecinas por abajo. Hállanse más contiguos y en mayor número los granos del 

parrell que los del monastell, y por eso algunos cosecheros adulteran el vino llamado de 

Alicante mezclando uvas de las dos calidades parecidas en el color. El verdadero 

Alicante debe hacerse de uvas de monastell, y de ellas resulta aquel vino tino, espeso, de 

un sabor dulce con alguna aspereza, tan estimado de todas las naciones. La malvasía se 

hace de moscatel, forcallada y blanquet. Se parecen tanto en el hábito de las dos últimas 
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calidades, que solamente las distinguen los muy prácticos4 cuando no están en fruto. El 

blanquet da los granos casi esféricos, y madura antes que la forcallada, cuyos granos son 

prolongados.” 

 

La propuesta urbanizadora del PGOU supondría la desaparición de esas cepas autóctonas de vid, 

que resistieron al ataque de la filoxera y que por tanto son de un gran valor biogenético y una 

reserva de biodiversidad. 

Los métodos de cultivo de esas variedades de uva que perviven podrían considerarse como bienes 

inmateriales del patrimonio etnológico, constituidos por los conocimientos, técnicas, usos y 

actividades de la cultura tradicional. Según la Ley 4/1998 del Patrimonio Cultural Valenciano 

deberían inscribirse en la Sección 5ª del Inventario. 

La Huerta de Alicante no ha desaparecido como dan a entender los documentos del PGOU. En la 

actualidad existen explotaciones agropecuarias en algunas fincas de La Condomina. La Huerta de 

Alicante presenta una singularidad específica, y está protegida de forma genérica por la Ley 

Valenciana de Ordenación Territorio. 

La Huerta de Alicante tiene una importancia comparable a otras zonas de huerta del País 

Valenciano, como la de Valencia o la de la Vega Baja del río Segura. Su especificidad histórica 

es ser huerta con una escasez crónica de recursos hídricos, y por tanto con una importancia mayor 

del espacio dedicado al secano. 

El naturalista Antonio José Cabanilles en 1797 en sus Observaciones sobre la Historia Natural 

del Reino de Valencia menciona en extenso a la Huerta de Alicante: 

“No había allí aguas para el riego, y se condujeron desde cuatro leguas de distancia: 

presentaba el suelo con frecuencia obstáculos al cultivo, y se vencieron todos. Si no 

quedaran rastros del estado antiguo de la huerta, si no existieran las soberbias obras del 

pantano, azudes y canales, no podrían apreciarse los esfuerzos, los gastos y la dichosa 

transformación del suelo. Han trabajado los Alicantinos con tesón y conocimiento, y 

hallado recompensa en los campos, que producen deliciosas frutas, rico aceite, excelentes 

                                                 
4 Cabanilles introduce esta nota a pie de página: “He oido a personas fidedignas, que un ciego de la huerta de 
Alicante distinguía la calidad blanquet de todas las otras, porque percibía más calor en las hojas del blanquet, 
cuyo fruto prefería por su delicado gusto.” 
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vinos, gran cantidad de almendras, algarrobas, granos, legumbres, barrilla, seda y otras 

producciones. A la calidad y cantidad de frutos se debe añadir la seguridad casi 

absoluta.” 

 

El  Ley 4/2004 de Ordenación del Territorio en su art. 20.3. d) plantea un régimen de protección 

para “los terrenos que presenten especiales valores agrarios y sea conveniente su preservación 

para el medio rural”. Estamos convencidos que la Huerta de Alicante que está incluida en el 

sector UZO 1  es merecedora de un régimen de especial protección. 

 

Exceptuando las fincas al oeste del Camino de Cruz de Piedra y al sur del sector, que presenta un 

mayor abandono del uso agrícola, hay numerosas fincas con diversas producciones de secano 

(olivos, almendro, vid, algarrobo) y otras de huerta de riego, como hortalizas y frutales. La 

actividad de pastoreo persiste en la zona, existiendo varios pastores con ganado ovino y caprino. 

También existen explotaciones avícolas no intensivas. 

 

Pero este entorno creado por las gentes de Alicante no sólo recogió las cosechas de su interés 

alimentario. También acogió una multitud de fauna y flora que se arracimó en torno a la llamada 

del agua y de los cultivos. Rapaces, fringílidos, páridos... la gran familia de las aves silvestres 

encontró su lugar aquí, de la misma forma que lo encontraron y habitaron anfibios, reptiles, el 

paso de los mamíferos y una miríada de invertebrados cuya labor polinizadora, compostadora o 

regeneradora mantuvo fértil el excelente suelo agrícola y posibilitó el trabajo de labradores y 

labradoras. 

El legado histórico, socioeconómico, paisajístico y medioambiental de la Condomina, resulta 

inmenso y de un valor incalculable. Resumirlo en un listado incompleto y rubricarlo con la 

tendenciosa afirmación de que sus terrenos tienen una vocación urbanística es cometer un crimen 

múltiple: contra la memoria y el trabajo de sus habitantes, contra la historia de Alicante, contra 

los valores medioambientales de la localidad y contra su viabilidad futura como espacio de 

interés agrícola, ambiental y arquitectónico-histórico. 

El proceso urbanizador propuesto en el proyecto de revisión del PGOU tendrá graves impactos 

sobre el Patrimonio Etnológico- Histórico 
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La urbanización del sector supondrá la desaparición de parte de la red de acequias, cuyo origen se 

remonta a la época islámica, y destruirá la estructura y configuración tradicional de la zona al 

cambiar radicalmente sus usos. No es de recibo considerar como Patrimonio solamente los restos 

más visibles (Torres) del devenir histórico, dado que otro tipo de construcciones más modestas 

son igualmente valiosas. Se pueden derriban de forma innecesaria 29 viviendas de las 50 que 

existen actualmente en la Condomina, con una intención clara de borrar las señas de identidad de 

todos los alicantinos. No debería derribarse la Finca Choli, que aparece citada en el libro5 de 

Santiago Varela “Arquitectura Residencial en la Huerta de Alicante”, como ejemplo 

representativo de arquitectura tradicional, con un arco principal en el vestíbulo de seis metros de 

luz de luz, uno de los mayores de todas las casas de la Huerta de Alicante. Además se propone 

derribar en algún caso las viviendas situadas en las mismas o adosadas a las Torres de la Huerta, 

como la existente en la Torre Boter, con interesantes elementos arquitectónicos, como una 

interesante capilla. 

En el Informe de Sostenibilidad Ambiental del PGOU se propone situar las Torres de la Huerta 

“como referentes del diseño viario” (pág.373), suponemos que para que sean visibles de forma 

prominente. Si utilizamos el modelo de “integración urbanística” de la Torre Sarrió en la rotonda 

de la Avda. Miriam Blasco, el mismo no puede ser más desgraciado y negativo. 

El ISA caracteriza a la Condomina con una calidad ambiental baja. Para nosotros esa calificación 

es incomprensible. Pero lo curioso es la justificación: las dos razones son que está atravesada por 

la A-7 (???) y por el desarrollo urbanístico. No entendemos esas falsas razones, pues la A-7 no 

atraviesa el sector, y el sector UZO 1 está prácticamente vacío de urbanizaciones y con muy 

pocas edificaciones en su interior. 

Contrariamente, el Estudio de Paisaje incluye ese sector en el Catálogo del Paisaje como Unidad 

de Paisaje (Llanura costera) y con una calidad alta. Como objetivo propone “evitar desarrollos 

urbanísticos poco armoniosos que disminuyan la calidad de esta unidad”, que parece poco 

compatible con la propuesta del PGOU para el sector UZO 1. 

 

UNA PROPUESTA  DE USOS ALTERNATIVA A LA PROPUESTA POR EL PGOU 

 

1) Mantenimiento y potenciación de los usos agropecuarios de la huerta de Alicante 

                                                 
5 Pág,. 43, Instituto de Cultura Gil Albert, Diputación de Alicante, 1995 
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- Creación de cooperativas de productores y consumidores 

- Potenciación de la producción biológica de los productos tradicionales (vino, queso, huevos, 

miel, etc) 

- Creación de una denominación de origen geográfica o específica de la Huerta de Alicante 

(Origen Condomina de Alicante, por ejemplo) que englobase a los productos de la huerta 

lucentina que cumplan con determinados requisitos de calidad o de métodos de elaboración 

- Protección de la producción huertana en el mercado local mediante un Decálogo de Agricultura 

Sostenible en el que primen los principios de proximidad, calidad, salud y seguridad laboral 

- Recuperación de cultivos y razas ganaderas de la zona. Creación de un banco activo de 

germoplasma y de recursos genéticos 

- Arrendamiento de terrenos para la implementación de proyectos sociales (huertos sociales para 

la tercera edad, colegios, jóvenes desocupados o excluidos sociales) 

- Creación de una de Estación Experimental Agraria Cultivo Biológico, que difundiera y 

experimentara las técnicas de la agricultura ecológica y se encargara de la producción y 

obtención de semillas ecológicas. 

2) Recuperación del patrimonio histórico ligados a los usos tradicionales de la zona: restauración 

de la red de acequias, rehabilitación de las viviendas tradicionales, recuperación del entorno de 

las Torres de la Huerta, bodegas, lagares, etc. 

3) Difusión del legado histórico, biofolclórico, etnológico y etnoecológico mediante la creación 

de un Museo de la Huerta, que recoja la memoria histórica de la Huerta de Alicante: aperos, útiles 

agrícolas, documentación histórica, fotografías, etc, el diseño de rutas educativas y turísticas por 

la Huerta de Alicante, talleres de recuperación de oficios ligados a la zona (trenzado de esparto y 

palmito, construcción de pozos y sistemas de riego, hornos, reconstrucción de viviendas ...) 

4) Creación de Talleres de Empleo y de Inserción. Formación específica en agricultura y 

ganadería biológicas, xerojardinería y oficios tradicionales ligados al medio rural 

5) Creación de Huertos Sociales para colectivos interesados en la agricultura (tercera edad, 

discapacitados, etc). Esos huertos pagarían un módico alquiler y tendrían derecho al uso de agua 

de riego en suficiente cantidad y calidad. 

6) Creación de Escuelas de Verano para niños/as diseñados en torno a talleres de interpretación 

del medio, contacto y conocimiento del mundo agrícola y ganadero y concienciación 

medioambiental. La Generalitat Valenciana cuenta con una finca en el sector que debiera 
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restaurarse, que antiguamente se dedicaba a organizar colonias infantiles de verano, y que pudiera 

servir una vez recuperada también como granja-escuela. 

7) Creación de un gran Parque Urbano con tres partes. La primera en las cercanías a la CN-340. 

Este Parque daría acogida en su parte norte mediante instalaciones adecuadas (barbacoas, aseos, 

espacios de sombra, etc) a los participantes en la romería de la Santa Faz. Ese Parque Urbano 

debería alcanzar también los alrededores del Hospital Clínico y Universitario de San Juan, para 

que sirviera de colchón de amortiguación de impactos y de un entorno de calidad ambiental al 

recinto hospitalario (aunque se ubique en otro término municipal, da servicio fundamentalmente a 

la población residente en la ciudad de Alicante y además la salud o el bienestar no entiende de 

términos municipales o sectores urbanísticos), dada la creciente urbanización del entorno del 

Hospital. Este Parque incluiría también a cuatro de las Torres de la Huerta. La segunda estaría 

situada al sur del sector, delimitada al oeste por el barranco de Juncaret, en una zona algo 

degradada. La tercera parte del Parque estaría situada en un trapecio residual situado al este del 

sector 

8) Creación de una red de senderos peatonales y ciclistas, que atraviesen los espacios agrícolas y 

zonas verdes. Esa red de senderos de tierra, junto con el acondicionamiento y asfaltado de los dos 

ejes principales de la Condomina (Camino de Benimagrell y Camino de la Cruz de Piedra) serían 

la principal red de comunicaciones en el sector. 

9) Creación de un gran Jardín Botánico, que cumplan con funciones de investigación y 

recuperación de flora autóctona, endémica y amenazada y xerojardinería. El Jardín Botánico sería 

una dotación cultural, científica y de ocio para toda la comarca de l’Alacantí. Este Jardín 

Botánico trabajaría en colaboración con los viveros de Santa Faz dependientes de la Conselleria 

de Medio Ambiente, para la producción de planteles y obtención de variedades. 

 

La conservación de los usos agropecuarios de la Condomina es incompatible con su urbanización 

a gran y mediana escala. La urbanización debería limitarse a la sustitución de viviendas derruidas 

o irrecuperables, o a aquellas infraestructuras ligadas a la producción agrícola o ganadera, y 

siempre respetando los criterios estéticos de la zona asociados, en la medida de lo posible a la 

arquitectura bioclimática. 
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La potenciación del uso agropecuario pasaría necesariamente por la mejora de la calidad de las 

aguas depuradas en el EDAR de Monte Orgegia, que deberían ofrecerse a precios mucho más 

económicos que a los que se dan hoy en día, y con una absoluta prioridad del uso agrícola frente 

al recreativo (golf, por ejemplo), tal como establece la normativa vigente (Ley de Aguas, Plan 

Hidrológico de Cuenca del Júcar). 

 

PROPUESTA URBANÍSTICA 

1) Definición del sector 

El sector definido en nuestra propuesta coincide básicamente con los límites establecidos en el 

proyecto de revisión del PGOU 

2) Clasificación del suelo 

Rechazamos la clasificación a suelo urbanizable de los casi 2.500.000 m2. En nuestra propuesta 

se mantendría su condición de suelo no urbanizable. Para poder desarrollar las anteriores 

propuestas de usos se hace necesario garantizar una clasificación urbanística adecuada del suelo. 

Para ello proponemos la reclasificación de los terrenos con mayor aptitud agrícola a Suelo No 

urbanizable de especial protección agrícola. Esta calificación la deberían conseguir los suelos que 

se encuentran entre los caminos de Benimagrell y el camino de la Cruz de Piedra, así como una 

banda situada al este del camino de Benimagrell. Síndic  En esa zona de alrededor de 1.250.000 

m2 no estaría permitida la construcción de nuevas edificaciones que no estuvieran ligadas a los 

usos agrícolas o a los usos propuestos en nuestra alternativa relatados en el punto anterior. 

El resto del sector conservaría su clasificación de suelo no urbanizable rústico. Se adjunta un 

plano con nuestra propuesta de clasificación de suelo. 

3) Torres de la Huerta – Bienes de Interés Cultural 

Según la Ley Valenciana del Patrimonio Cultural de 1998 se debe aprobar un Plan Especial de 

protección de los BICs declarados. Mientras se aprueba ese Plan Especial, actualmente en 

tramitación, se deben adoptar medidas cautelares de protección urbanística. En nuestra alternativa 

proponemos que en un radio de 150 metros alrededor de cada BIC no pueda alterarse ningún 

elemento paisajístico que pueda impactar negativamente sobre la cuenca visual del entorno de 

cada BIC. 

4) Red de acequias y partidores 
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La Huerta de Alicante tenía un sistema de irrigación que proporcionaba agua a todas las parcelas 

agrícolas. Esa red, cuya propiedad no está clara (podría pertenecer al Sindicato de Riegos de la 

Huerta de Alicante), forma una estructura en red, donde cada elemento (acequia, partidor, etc) no 

puede desligarse del resto, pues da servicio no solamente a la parcela en donde está situado sino 

al la red en general. 

Es necesario inventariar esa red de acequias y tener en cuenta que los derechos de riego (“hilos de 

agua antiguos o modernos”, tomando como referencia la fecha de construcción del embalse de 

Tibi) están inscritos en el registro de la propiedad de forma independiente a las parcelas. Debe 

rehabilitarse esa red de acequias para que suministre agua a todas las parcelas agrícolas, y en 

especial a las ubicadas en el suelo de especial protección agrícola. 

5) Zonas Verdes. 

Nuestra propuesta pretende dotar de una “gran pulmón verde” a la ciudad de Alicante, 

actualmente inexistente. Ese gran Parque Urbano tendría tres zonas diferenciadas, dos de ellas 

unidas a través de la rotonda y barranco del Juncaret. La primera parte, la mayor en superficie 

(unos 1.000.000 m2) estaría situada al norte del sector con el límite superior en la CN-340 y el 

Hospital de San Juan. Otra parte del Parque estaría situada al sur del sector en el límite con la Vía 

Parque y el Club Atlético Montemar. La tercera, de menor tamaño estaría limitada por el PAU 4 

y la vía del trenet. 

6) Huertos Sociales 

Sería necesario efectuar una reparcelación del suelo agrícola para generar suelo que pudiera 

utilizarse para el cultivo en pequeñas parcelas (de 0,5 a 1 hectárea) por parte de colectivos 

interesados. Ese suelo sería alquilado a esos colectivos y se retornaría a los propietarios de las 

parcelas originales. 

7) Edificaciones actuales y futuras.  

Las actuales edificaciones podrían seguir existiendo en sus actuales ubicaciones. No se permitiría 

ninguna construcción residencial más en todo el sector, a excepción de las dotaciones 

contempladas (El Museo de la Huerta podría ubicarse en alguna gran casa histórica de la Huerta) 

y de las residencias infantiles veraniegas. 

Las edificaciones que conservaran algún elemento de valor histórico se deberían restaurar con 

ayuda del sector público. 

8) Camping y casas rurales. 
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La ciudad de Alicante no cuenta actualmente con ninguna instalación turística de camping u 

oferta de alojamientos para turismo rural . El PGOU no analiza la necesidad de este tipo de 

instalaciones para dar satisfacción a toda la demanda turística. Se podría habilitar una parte de ese 

sector para que acogiera un campamento turístico de calidad, que tendría como principales 

activos la vegetación de la huerta y la cercanía al mar y a las playas. 

 

Alegación quinta.- Un estudio de población con bases erróneas y de espaldas a la coyuntura 

económica de recesión económica 

El documento “Dimensionado de la evolución urbana” Anexo 1 de la Memoria Justificativa 

estudia la posible evolución de la demografía de la ciudad en el horizonte de 2036 y la necesidad 

de nuevas viviendas correspondientes al aumento de población prevista. 

Una de las principales conclusiones del estudio demográfico es que hay una gran incertidumbre 

en la evolución demográfica de la ciudad en el medio-largo plazo (25 años es el horizonte elegido 

por los redactores del Proyecto de revisión de PGOU, que no obstante supera el marco mínimo 

establecido por la LUV en 10 años). Y que esa posible evolución en un marco práctico de 

estancamiento de la población actualmente residente, dado el bajo nivel de natalidad, por debajo 

de la tasa de reposición6, depende fundamentalmente del flujo migratorio internacional7. 

Para ello el documento establece tres escenarios: a) Moderadamente optimista8 b) 

Moderadamente pesimista y c) Pesimista. En cada uno de los escenarios se establecen unas 

hipótesis que no siempre se corresponden con las concreciones numéricas que sirven de punto de 

partida de los cálculos de la población prevista. 

 

a) Es un error considerar buena la hipótesis tendencial (moderadamente optimista) sin 

atender a los datos económicos que indican un cambio de ciclo. 

                                                 
6 El número de nacimientos por mujer en España ha aumentado desde 1,16 (1998) a 1,38 (2006), muy lejos de lo que 
se considera la tasa de reposición, que es 2,1 niños por mujer. Datos de Eurostat. 
7 Los autores del documento lo reconocen abiertamente: “Como va dicho, el crecimiento demográfico del municipio 
en el último decenio se debe, sobre todo, al balance favorable entre inmigrantes y emigrante. Por su parte, la tasa 
de natalidad se halla en valores muy bajos y con una tendencia decreciente. Por consiguiente, el crecimiento 
vegetativo se verá comprometido en el escenario más favorable, a partir del año 2016. Además, conforme con las 
tendencias más previsibles en los comportamientos biométricos, la tendencia negativa seguirá en aumento en los 
años siguientes, de no mediar importantes factores de corrección de la mano de la llegada de inmigrantes en edad 
de procrear” (pág. 13 del documento) 
 8 Con esa terminología para los redactores parece que es positivo que la ciudad crezca (escenario optimista), y es 
reveladora de la ideología desarrollista que rezuma ese Proyecto de revisión del PGOU. 
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A pesar de que en el Documento se afirma que “Parece más verosímil un proceso futuro de 

desaceleración de la llegada de inmigrantes, sobre todo de inmigrantes en edad laboral que son, 

a su vez, los que impulsan el crecimiento vegetativo de Alicante” (pág. 13), de forma totalmente 

contradictoria se apuesta por la hipótesis tendencial, es decir apostar por lo que ha pasado de 

forma excepcional durante los últimos diez años, y que seguramente no volverá a pasar. En el 

escenario moderadamente optimista no solamente no se consideran disminuciones en los flujos 

migratorios en los próximos 25 años sino que estos aumentan desde 9,35 por mil en 2006 a 11,23 

por mil en 2036 (tabla de la página 11). Pesamos que este documento y cualquier otro del 

Proyecto de Revisión del PGOU de Alicante no tienen en cuenta la evolución de la situación 

económica que vive España desde finales de 2007,  con un cambio de ciclo económico, que se 

admite de palabra en el mismo9 pero que no se integra como variable ni se contempla en las 

conclusiones. 

Hay que recordar que el importante flujo migratorio vivido en los últimos 10 años en España ha 

sido consecuencia del importante crecimiento de la economía que ha tenido lugar en los últimos 

15 años de forma ininterrumpida. En la base de ese crecimiento está el “boom” inmobiliario que 

ha servido de espoleta para toda una serie de sectores industriales y de servicios. Y ese 

crecimiento ha finalizado, pues llevamos ya los dos últimos trimestres de 2008 con crecimiento 

negativo del PIB, o lo que es lo mismo la economía ha entrado oficialmente en un periodo de 

recesión económica. En 2008 ha aumentado el paro10 en alrededor de 1 millón de trabajadores11, 

                                                 
9 El documento afirma en su pág. 3 que “De este modo, se han incluido en las variables consideradas los efectos de 
la sensible recesión de finales de esa década (1980), el fuerte despegue de los indicadores a comienzo del nuevo 
siglo XXI fhy, también, la actual recesión económica que irá seguida con toda probabilidad, de un considerable 
freno a las variables de crecimiento poblacional, sobre todo en lo que respecta a la recepción de nuevos 
inmigrantes”. 
Y más adelante en la pág.13 que “Por todo ello en el actual escenario tiene una gran verosimilitud la circunstancia 
de que la principal fuente demográfica del municipio –el saldo migratorio- se vea frenada de acuerdo con la 
previsible recesión económica.” Son las única referencia a la situación de coyuntura económica que hace el 
documento o cualquier otro documento del PGOU, pero contrariamente a lo que afirma  no se integra en las variables 
demográficas propuestas. 
10 Sería necesario incluir en un estudio de población y demanda de viviendas también la estructura del desempleo por 
edades en período de fertilidad, así como por sexos. Los datos brutos de desempleo o el posible retorno de 
inmigrantes son delatadores pero, lo que sin duda es clave, es que, en la actual coyuntura económica, se retrasará la 
edad de la emancipación juvenil y la de la edad de procrear, dado el paro juvenil existente, y que por tanto la tasa de 
creación de nuevos hogares disminuirá y la edad del nacimiento del primer hijo se mantendrá muy alta. Del mismo 
modo, el estudio tampoco analiza el estado civil de los jóvenes y esto es un factor clave para los escenarios de 
evolución y de pronóstico de viviendas. 
11 Según los registros del Ministerio de Trabajo el paro, convertido en la principal víctima de la crisis y el deterioro 
generalizado de la economía ha aumentado un 46,93% a lo largo de 2008, un avance que se traduce en que 999.416 
personas se han apuntado a los Servicios Públicos de Empleo en este periodo hasta rebasar la cifra histórica de tres 
millones, el nivel más alto desde, al menos, 1996 con 3.128.963 inscritos. (El País.com del 8 de enero de 2009) 
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con importantes despidos y Expedientes de Regulación de Empleo en varios sectores 

económicos, especialmente la construcción, donde la tasa de inmigrantes es una de las más altas.  

 

En el último año 2008 en la Comunidad Valenciana el paro aumentó un 65,90%, por encima de la 

media estatal 46,93%. La desaceleración de la construcción y la subida del paro en los servicios 

se nota especialmente entre la población extranjera, que en 2008 ha experimentado un incremento 

del 93,8% en su cifra de parados, con 198.996 desempleados más. En total, los inmigrantes en 

paro sumaban al finalizar el año 2008, 410.960 desempleados, con un repunte de 31.329 parados 

(+8,2%) respecto al dato de noviembre de 2007. 

Por parte del Gobierno se ha aprobado un Plan de Retorno Voluntario para los inmigrantes que se 

hayan quedado sin empleo o deseen regresar a sus países de origen, a la que se han acogido pocos 

inmigrantes hasta ahora, pero que no deja ser un parámetro que el documento de “Dimensionado 

de la evolución urbana” no presta ninguna atención. 

El Consejo de Ministros del pasado 19 de diciembre de 2008 aprobó el contingente o cupo de 

trabajadores extranjeros no pertenecientes a países de la Unión Europea que podrán tener un 

trabajo estable en el Estado español durante 2009. La cifra de 901 se ha aprobado teniendo en 

cuenta la demanda de mano de obra expuesta al Gobierno por los distintos territorios del Estado. 

Más del 80% de esos contratos se ofertan en Catalunya, Euskadi y Galiza. La cifra se convierte 

en una cifra ridícula si la comparamos al cupo de 15.000 que se aprobó para el presente año 2008. 

Es previsible por tanto que la entrada de trabajadores inmigrantes con contrato laboral disminuya 

de forma sensible en los próximos años, además del posible crecimiento de los trabajadores 

ilegales a los que el contrato laboral se les rescindirá y que no puedan o no quieran volver a sus 

países de origen. 

 

b) El escenario “pesimista” no recoge la previsible disminución de la entrada de 

inmigrantes 

Sorprende que en el escenario “pesimista” se calculen incrementos importantes para la población 

de la ciudad de Alicante. Así en ese escenario se prevé una población de 385.217 hab para 2036, 

con un incremento del 19,47% respecto a la población de 2006. La razón seguramente recae en 

que conforme se asume como hipótesis de ese escenario (“estancamiento en la tasa del saldo 

migratorio”), se siguen considerando tasas de crecimiento del flujo migratorio semejantes a las 
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que se han dado en los últimos años (entre 9,22 y 9,4 por mil, frente al 9,35 por mil en 2006). 

Nos parece de todo punto exagerado considerar como escenario “pesimista” un mantenimiento de 

la tasa de entrada de inmigrantes de 2006 para los próximos 25 años como la que hemos vivido 

de forma excepcional estos últimos diez años además contradictorio con lo que afirma en el 

mismo documento: “Por todo ello en el actual escenario tiene una gran verosimilitud la 

circunstancia de que la principal fuente demográfica del municipio –el saldo migratorio- se vea 

frenada de acuerdo con la previsible recesión económica.” (pág. 13). 

Los argumentos utilizados en los párrafos anteriores pueden servir también ahora. Es totalmente 

ilusorio y no acorde con los actuales datos económicos y sociales, pensar en que la tasa de 

entrada de nuevos inmigrantes se mantenga indefinidamente en los próximos 25 años, sin que la 

situación de recesión económica, el cierre práctico del cupo inmigrantes legales con contrato en 

destino, el aumento del paro y el posible retorno sean tenidos en cuenta. 

 

c) Se ha considerado en el elegido escenario “tendencial” un crecimiento de la fecundidad 

por mujer, que no tiene en cuenta la posible modificación de la fecundidad de las mujeres 

inmigrantes en una coyuntura de crisis económica. 

Se ha considerado que el número medio de hijos por mujer de cada quinquenio entre 2011 y 2036 

crecerá como resultado de multiplicar ese número en el quinquenio precedente por un coeficiente 

de 1,11. Eso supone pensar que la natalidad crecerá de forma ininterrumpida, sin tener en cuenta 

que aunque la natalidad está creciendo en los últimos años se debe fundamentalmente a la alta 

natalidad de las mujeres inmigrantes. Con datos del INE en 2006 con una población inmigrante 

del 10% los nacimientos por parte de mujeres no nacidas en España fue del 16,46%.  

En 2007 nacieron en España 491.138 bebés, unos 8.000 más que el ejercicio anterior. Son los 

responsables de esa centésima de ganancia, de 1,38 a 1,39 hijos por mujer respecto de 2006. De 

ellos, a 93.000 -casi el 19%- los alumbró una madre extranjera, 13.000 más que en 2006. Las 

marroquíes fueron las madres más prolíficas, con 20.058 nacimientos, una quinta parte del total 

de partos de mujeres foráneas, seguidas por las rumanas (12,36% de los nacimientos de madre 

extranjera) y ecuatorianas (10%). Eso indica la importante contribución de la población 
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inmigrante al aumento de la natalidad en España. De hecho la natalidad de la población 

inmigrante es prácticamente el doble de la natalidad de la población nativa12. 

 

Nada garantiza que esa natalidad se mantenga en esos valores altos durante los próximos años, 

pues para los inmigrantes la búsqueda de nuevos hijos supone, con la mentalidad de los países del 

Tercer Mundo, una nueva fuente de ingresos. Sin embargo, con el paso del tiempo y teniendo en 

cuenta la escolarización de la población inmigrante y el aumento de su nivel cultural, la 

percepción de la natalidad va cambiando, y un nuevo hijo supone nuevos gastos e “inversiones” 

económicas en lugar de nuevos ingresos, con lo que es previsible que la natalidad de la población 

inmigrante tienda a igualarse a la baja natalidad de la población originalmente residente. 

  

La socióloga Cristina Blanco de la Universidad del País Vasco mantiene que el número de 

nacimientos de las madres inmigrantes que llegan a las sociedades occidentales es muy inferior al 

de su país de origen. Es previsible que esos altos valores bajen en segundas y terceras 

generaciones, debido a la adaptación y ajuste a la natalidad del país de adopción, y se desconfía 

del efecto “rejuvenecedor” de la inmigración. Como ya anunció Naciones Unidas el impacto de 

los movimientos migratorios en las sociedades europeas envejecidas es a corto plazo y por tanto 

el efecto sobre la pirámide poblacional a largo plazo es escaso. 

 

Esto ha sucedido y está sucediendo en otros países europeos con mayor flujo migratorio histórico 

que en España (Francia, Alemania13). Además la situación de crisis económica abierta ya a 

finales de 2007, con el desplome del mercado inmobiliario, supondrá un cambio14 en esa 

                                                 
12 Con los datos de 2006 dados más arribas (el 10% de las mujeres proporcionan el 16,46% de los nacimientos), 
supone con un sencillo cálculo que la natalidad de las inmigrantes es 1,77 veces mayor que la natalidad de las 
nativas. La tasa bruta de natalidad para 2007 en la Comunidad Valenciana fue de 11,31 nacidos por 1000 habitantes. 
 
13 Según datos de Eurostat de diciembre de 2008 Alemania, el país más poblado de la UE, con 82.062.200 habitantes 
a principios de 2009, es uno de los siete países comunitarios que ha visto descender su población este año, en 
155.600 personas, debido a una evolución natural negativa y a la prácticamente nula entrada de inmigrantes. 

14 Carlos Welti Chanes, académico del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma 
de Méjico, mantiene que hay una correlación entre el crecimiento económico y las tasas de fecundidad. Welti Chanes 
expone que está comprobado con datos históricos de las últimas décadas que durante los tiempos de bonanza 
económica se da un aumento en el número de nacimientos, mientras que en los tiempo de crisis se revierte esta 
tendencia. El efecto de las crisis financieras sobre el comportamiento reproductivo está documentado históricamente. 
Después de la posguerra en Estados Unidos cedió el llamado Baby boom, aunado a un incremento considerable en el 
número de hijos por pareja. Además en las épocas caracterizadas por una recesión económica, se posterga la edad de 
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tendencia creciente de la natalidad y una posible vuelta hacia los valores más bajos15 que se 

dieron en los años 1996-1998. Todo dependerá de la profundidad y duración de la crisis 

económica. 

 

Es significativo a este respecto la inflexión y estancamiento que se produjo en el aumento de la 

población en Alicante a comienzos de 1990 (que se puede constatar en el grafico de la pág. 12 del 

Anexo I), con motivo de la anterior crisis económica, cuyo punto álgido fueron los años 1993-

1995. Podría pasar ahora lo mismo con alguna probabilidad. 

 

d) Unos resultados y conclusiones contradictorios ¿cuál es el escenario más verosímil? 

En el punto 1.2.e) se presentan los resultados del estudio de población y lo que llama la atención 

es la gran cantidad de contradicciones en que incurre el redactor. En primer lugar se defiende el 

escenario optimista, porque refleja las actuales tendencias y “por cuanto se ajusta en mayor 

medida a las tendencias previsibles para el conjunto del estado y, también, a las tendencias 

esperadas para el conjunto de los países más desarrollados de Europa.” (pág. 13). En la 

siguiente frase se arremete contra el escenario pesimista moderado y se afirma que “Parece más 

verosímil un proceso futuro de desaceleración de la llegada de inmigrantes, sobre todo de 

inmigrantes en edad laboral que son, a su vez, los que impulsan el crecimiento vegetativo de 

Alicante”, o sea se está defendiendo un escenario pesimista claramente. 

A continuación se aboga por considerar que la principal fuente demográfica del municipio se vea 

frenada “de acuerdo con la previsible recesión económica” y se apuesta por el escenario 

pesimista moderado (??) que antes se había descartado, pues ese escenario “que augura un 

descenso en el ritmo de crecimiento del saldo migratorio, parece muy verosímil, al menos para el 

primer quinquenio de la proyección”. 

Pero aquí no han acabado las contradicciones, pues unas líneas más abajo se llega a defender el 

escenario pesimista, pues “al igual que ocurría en el municipio en décadas precedentes, el saldo 

migratorio puede estancarse (igualarse las llegadas con las salidas y, además, descender ambas 

en volumen”. El análisis de escenarios se concluye diciendo que “Ese escenario más pesimista es 

                                                                                                                                                              
inicio de las uniones conyugales y con ello se disminuye el período de exposición a la concepción, lo que propicia el 
retardo del nacimiento del primogénito. 

15 El número de nacimientos por mujer en España ha aumentado desde 1,16 (1998) a 1,38 (2006), muy lejos de lo 
que se considera la tasa de reposición, que es 2,1 niños por mujer. Datos de Eurostat. 



Página 22 de 66    
ALEGACIONES DE ECOLOGISTAS EN ACCIÓN AL PROYECTO DE REVISIÓN DEL PGOU DE ALICANTE 

también bastante probable (ya se ha experimentado en el propio municipio en otros momentos, y 

se está dando en otras zonas de la Comunidad Valenciana y de la provincia de Alicante con 

menor dinamismo económico)”. 

La pregunta final es ¿Con qué escenario de los tres presentados se quedan los redactores de la 

revisión del PGOU de Alicante? A la vista del epígrafe 1.2.e) parece que con todos a la vez, pues 

en algún momento dicen que alguno es más verosímil o es más probable, o se acerca más a la 

tendencia previsible que otro. La respuesta la tenemos que encontrar en el estudio de necesidades 

de la vivienda que desarrollan a continuación y veremos que claramente y contradiciéndose con 

lo manifestado en este epígrafe anterior defienden el escenario optimista. No hay más que ver el 

epígrafe 4. Síntesis de Demanda de Viviendas (según horizontes posibles) en donde desaparecen 

como por encanto los escenarios 2 (moderadamente pesimista) y el 3 (pesimista). Esos datos del 

epígrafe 4 son los que se trasladan íntegramente a la Memoria Justificativa (epígrafe 4.1.2 

Dimensionado de la Evolución urbana, pág. 134) y sirven de “materia prima” para justificar la 

necesidad de nuevos suelos urbanizables. 

 

Alegación sexta.- Un estudio previsión de viviendas inflado y más que “optimista” 

 

a) Tamaño de la unidad familiar: erróneo punto de partida 

Se ha considerado en el horizonte tendencial (el único que tiene en cuenta la Memoria 

Justificativa a efectos prácticos tal como se ve en la tabla de la pág. 148 , y por tanto centraremos 

en él nuestras críticas) que el tamaño medio de la unidad familiar descenderá desde 2,5 hab por 

hogar en 2011 a 2,00 hab por hogar, siguiendo la tendencia de los países más desarrollados de la 

UE-15. Hay que tener en cuenta que el dato oficial del Censo de Población y Viviendas del 2001 

del INE daba para la ciudad de Alicante 2,75 personas/vivienda (población total de 284.580 hab y 

número de viviendas principales 103.299) y que desde ese dato oficial es el que se habría de 

partir no del dato intermedio del año 2005, que no tiene tanta fiabilidad. 

Hay que tener en cuenta que ya en el Censo de 2001 se refleja una importante presencia de 

hogares unipersonales en la ciudad de Alicante (el 23,05% de los hogares eran unipersonales 

frente al 20,3% a nivel de todo el estado, o sea 2,75 puntos por encima), o sea que esa tendencia 

que se da en la sociedad española parece que se ha adelantado ya en Alicante, por lo que el 

recorrido que le queda puede ser menor. 
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Con datos del todo el estado, entre 1991 y 2001 ha descendido el tamaño medio del hogar desde 

3,2 hab a 2,9 hab, o sea en 10 años ha descendido un 9,4%. Si extrapoláramos linealmente el 

descenso para 2031 sería a 2,16 hab/viv. Si partimos del dato del censo de 2001 para Alicante 

(2,75 hab/viv) y extrapolando nos quedaría un valor de 2,12 hab /viv para 2036, sensiblemente 

superior al valor adoptado por el documento (2,00 hab/viv). 

 

b) Cálculo imposible de la componente C4 de corrección de la Rigidez del Mercado 

Los redactores del documento establecen un método para calcular las viviendas necesarias para 

corregir la rigidez del mercado denominada C4. Para ello establecen como condición que la 

proporción entre las viviendas desocupadas respecto al total del viviendas se mantenga constante 

en el año 2º respecto al mismo valor para el año 1º. A partir de ese criterio o condición 

desarrollan un formulismo que tiene errores en el despeje de la incógnita, ya que el valor correcto 

C4 es el siguiente: 

 

( )
añoDañoPR
CCCañoDC º1º1
321º14 −

++=  

 

y no la fórmula que se escribe en el documento 

 

( )
añoDañoPR
CCCañoPRC º1º1
321º14 −

++=  

 

Pero es que observando los condicionantes de los tres horizontes que se plantean, 1. Horizonte 

tendencial, 2. Horizonte pesimista, 3.Horizonte optimista), que únicamente se diferencian en el 

descenso (caso 1 y 3) o mantenimiento (caso 2) del tamaño del hogar, observamos que en todos 

lo casos el porcentaje de viviendas vacías respecto al total va disminuyendo paulatinamente desde 

el 13,8% en 2001 al 10,00% en 2036, por decisión voluntarista del equipo redactor del Plan 

General, por tanto se incumple el criterio que se dice que se ha utilizado para el cálculo de la 

componente C4, y se invalida por tanto la fórmula trascrita. 

Desconocemos por tanto cuál ha sido el método que se ha utilizado para el cálculo de la 

componente de la corrección de rigidez del mercado. 
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c) Stock de viviendas nuevas vacías en crecimiento durante 2007-2008 

El documento no analiza la evolución más reciente del mercado inmobiliario. Según distintas 

fuentes16 existen entre 700.000 y 1.000.000 de viviendas de reciente construcción que están sin 

vender, en la Comunidad Valenciana serían entre 150.000 y 170.000. Hay numerosos edificios de 

reciente construcción en Alicante con carteles de “se vende” desde hace meses, lo que indica que 

el mercado inmobiliario arrastra una profunda crisis. Este Proyecto de revisión del PGOU no 

analiza por tanto este punto de extraordinaria importancia a la hora de proyectar la necesidad de 

construcción de nuevas viviendas. 

 

Alegación séptima.- La demanda de viviendas en la Memoria Justificativa, incurre en 

graves errores en la contabilidad sobre una perspectiva a medio plazo con muchas 

incertidumbres. Sobre el porcentaje de viviendas vacías y la doble contabilidad del descenso 

de las viviendas desocupadas. Número erróneo de viviendas en el Plan Parcial de Rabassa. 

La oferta de vivienda de 2ª residencia es excesiva. 

Ya hemos comentado anteriormente que los resultados del estudio de población (Anexo 1) se 

trasladan a la Memoria Justificativa, contemplando el escenario “optimista” y dejando de lado 

escenarios que se consideraban incluso más probables. 

La Memoria Justificativa hace un recorte de los tres horizontes comentados anteriormente y se 

queda exclusivamente con el horizonte tendencial. Sus resultados son los que aparecen en la tabla 

de la página 148 de la Memoria Justificativa. Hay un dato a resaltar y es que de las 108.022 

viviendas que se consideran necesarias en el horizonte de 2036 alrededor de 61.664 viv (57%) lo 

son a partir de 2021 (diez años después de la supuesta aprobación del PGOU) y cuando las 

incertidumbres de las previsiones de población son mayores y por tanto donde son mayores los 

riesgos de equivocarse, como por otra parte reconoce el mismo documento sobre el dimensionado 

de la evolución urbana17. 

                                                 
16 El País 15.10.2008: “La firma de tasaciones Tinsa auguró ayer que este año se venderán 300.000 viviendas y que 
se acumularán entre 920.000 y 930.000 pisos para los que no se hallará comprador. Este abultado stock se sumará a 
las 650.000 viviendas construidas entre 2005 y 2007 que no se vendieron y, además, a las que están en manos de 
inversores, que las tienen vacías o en alquiler porque no pueden revenderlas. Fuentes del sector creen que no es 
exagerado estimar que el volumen de pisos sin colocar es de más de dos millones”. 
17 “En este diagnóstico, de acuerdo con las pretensiones de un plan general sostenible, se ha procedido a ampliar el 
horizonte de las estimaciones hasta el año 2036, aceptando la pérdida de verosimilitud inherente al proceso, que 
exige, como va dicho un seguimiento continuado para la corrección del universo de variables que intervienen” (pág. 
3). 
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Creemos que elegir un plazo de 25 años como referencia de modelo urbano para la ciudad de 

Alicante en este horizonte de incertidumbres es cuando menos arriesgado, por los graves 

impactos territoriales que tendría y porque en urbanismo es difícil enmendar los errores 

cometidos en un planeamiento incierto y con una gran falta de madurez. 

Si a lo dicho anteriormente le sumamos errores flagrantes en la contabilidad de la demanda de 

viviendas, la conclusión no puede ser otra que se deben revisar de abajo a arriba los cálculos de la 

población y la demanda de viviendas. 

En el Anexo 1 de la Memoria Justificativa se reconoce de acuerdo con los datos del INE que en 

2001 hay un 13,8 de viviendas principales vacías y que el objetivo en los tres horizontes 

estudiados es rebajar esa cifra al 10,00% en 2036. Ese criterio es el que se adopta para el cálculo 

de la componente C4 (Corrección de la rigidez del mercado). 

Sin embargo en la pág. 149 de la Memoria Justificativa se afirma por el contrario que con los 

datos del Padrón de 2001 hay un censo de viviendas vacías del 18% y que se calcula una 

disminución al 10% “que es un porcentaje aceptable en el entorno de ciudades comparables con 

Alicante”.  

Evidentemente algunos de esos dos datos están equivocados y consultando el Padrón18 de 2001 

del INE se puede comprobar que el porcentaje de viviendas vacías era efectivamente el 13,8% y 

no el 18% como por error aparece en la Memoria Justificativa. Tampoco entendemos cómo se 

han efectuado los cálculos, con una disminución de las viviendas vacías de 12.880 viv que 

aparecen en la pág. 149, si la reducción del 8% fuera sobre el total de viviendas en 2001 

(153.022) el resultado – 12.241 viv – tampoco coincide con el reseñado en la Memoria 

Justificativa. 

Pero el error más grave es contabilizar dos veces esa disminución del número de viviendas 

vacías, una vez para el cálculo de la componente C4 y otra vez en el cómputo de los diferentes 

orígenes para satisfacer la demanda global de viviendas (96.405 viv, que suponen una 

disminución de 11.620 viv sobre la demanda de 108.022 viv en 2036, por lo que la capacidad del 

PGOU se “agotaría” unos años antes de esa fecha, en 2033). 

Hay otro error en la Memoria Justificativa, que no es menor, y es que el número de viviendas que 

se contabilizan en la Memoria Justificativa en el Plan Parcial de Rabassa es de 15.278. Sin 

                                                 
18 Los datos del Padrón de 2001 del INE dan para Alicante un total de 20.936 viviendas vacías de un total de 154.058 
viviendas,o sea un 13,59%. 
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embargo los condicionantes de la Declaración de Impacto Ambiental, aprobada por la Secretaría 

Autonómica de Territorio y Medio Ambiente el 7 de mayo de 2007 y la Resolución de la 

Comisión Territorial de Urbanismo del 27 de marzo de 2008 rebajaron el número total de 

viviendas a 13.503 viviendas, 1.775 menos que las que aparecen en la Memoria Justificativa. 

 

Nos parece excesivo el número de viviendas de 2ª residencia que se prevén, con un porcentaje 

sobre el total para 2036 del 22%, tres puntos por encima del valor en 2006. La justificación que 

se da en el Anexo I es la “vocación territorial y al potencial de los arcos playeros del municipio 

de Alicante” y la satisfacción de las necesidades de los visitantes y de los propios ciudadanos de 

Alicante, “bastantes de los cuales cuentan con una segunda residencia en el ámbito turístico de 

las playas de la ciudad”. (pág. 33 del Anexo I). 

 

Queremos salir al paso de esta justificación y de un comentario que se hace sobre la posibilidad 

de que las viviendas principales se conviertan en viviendas de temporada o de fin de semana19, 

especialmente en los ámbitos de la Playa de San Juan o de las partidas rurales. A esa justificación 

hemos de contestar que la 1ª línea litoral se encuentra totalmente construida y le quedan poco 

potencial a los “arcos playeros” de Alicante. Y al comentario le replicamos diciendo que por el 

contrario, la tendencia predominante es la contraria que se menciona, es decir la conversión de las 

viviendas que en un primer momento se adquirieron con una finalidad de 2ª residencia en esos 

ámbitos y especialmente en la Playa de San Juan, se están convirtiendo en viviendas principales, 

con un aumento de la población que abandona su residencia principal en el centro de la ciudad y 

traslada su residencia de forma definitiva al ámbito de la Playa de San Juan. Esa tendencia se 

puede contrastar con el aumento creciente de la demanda de plazas escolares, que denota 

precisamente el cambio de residencia principal. 

 

Alegación octava.- En la tramitación de este plan no se han contemplado algunas 

determinaciones de la ley 8/2007 de suelo: No existe un informe o memoria de sostenibilidad 

                                                 
19 “De este modo se subraya el carácter dinámico de la clasificación censal y los posibles episodios de regresión 
demográfica, que pueden transformar gran parte del parque de viviendas principales en viviendas de temporada o 
fines de semana, como es común en el parque de edificios de la Playa de Sanjuán y, también en las partidas rurales 
del interior del municipio de Alicante.” (pág. 26 del Anexo I) 
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económica, ni tampoco se han establecido las consultas preceptivas con otras 

administraciones ni el resultado de las mismas. 

        El artículo 15.4 de la Ley 8/2007 de Suelo establece que “La documentación de los 

instrumentos de ordenación de las actuaciones de urbanización debe incluir un informe o 

memoria de sostenibilidad económica en el que se ponderará en particular el impacto de la 

actuación en las Haciendas Públicas afectadas por la implantación y el mantenimiento de las 

infraestructuras necesarias o la puesta en marcha y la prestación de los servicios resultantes, así 

como la suficiencia y adecuación del suelo destinado a usos productivos.” 

 

No hemos observado la existencia de esta Memoria de sostenibilidad económica entre la 

documentación de este Plan General ni en el Informe de Sostenibilidad Ambiental. Como 

apartado 10 del Informe de Sostenibilidad Ambiental se incluye un Informe sobre la Viabilidad 

Económica de las alternativas y de las medidas correctoras, que no cumple con ese objetivo 

establecido en la Ley 8/2007, pues solamente analiza la rentabilidad económica de las 

actuaciones urbanísticas contenidas en el PGOU, pero no analiza el impacto que tendrá sobre las 

Haciendas Públicas la implantación y el mantenimiento de las infraestructuras necesarias para el 

crecimiento poblacional previsto. 

Tampoco hemos observado en la documentación del PGOU el resultado de las preceptivas 

consultas con otras administraciones, que deben incorporarse a la Memoria Ambiental (art. 15.3 

de la Ley 8/2007 de Suelo). En concreto son necesarios los informes del Organismo de Cuenca 

sobre la existencia de recursos hídricos necesarios para satisfacer las nuevas demandas y sobre la 

protección del dominio público hidráulico y del Ministerio de Fomento, sobre el impacto de la 

actuación sobre la capacidad de servicio de las infraestructuras de carreteras. 

 

Alegación novena.- Inexistencia entre la documentación sometida a información pública del 

preceptivo Estudio Acústico exigido por la Ley 7/2002 de 3 de diciembre de la Generalitat 

Valenciana, de protección contra la contaminación acústica. 

Según ordena el artículo 25 de la Ley 7/2002 de 3 de diciembre de 2002, de la Generalitat 

Valenciana (DOGV de 9.12.2002), es preceptivo un Estudio Acústico en cualquier instrumento 

de planeamiento urbanístico o territorial en el ámbito de ordenación, que utilice modelos 
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matemáticos predictivos que permitan evaluar su impacto acústico y adoptar las medidas 

adecuadas para su reducción.  

Artículo 25. Relación con los instrumentos de planeamiento urbanístico.  

En los instrumentos de planeamiento urbanístico deberá contemplarse la información y 

las propuestas contenidas en los planes acústicos municipales. En defecto de éstos, los 

instrumentos de planeamiento urbanístico o territorial incorporarán un estudio acústico 

en su ámbito de ordenación mediante la utilización de modelos matemáticos predictivos 

que permitan evaluar su impacto acústico y adoptar las medidas adecuadas para su 

reducción.  

No hemos observado entre la documentación sometida a información pública la existencia de ese 

estudio acústico. El Mapa Acústico que se presenta fue elaborado en 2007 con otra finalidad bien 

distinta y no cumple los requisitos exigidos por la Ley 7/2002. 

Tampoco la documentación presentada cumple con las exigencias del Servicio de Protección del 

Ambiente Atmosférico, que en su informe recogido en el Documento de Referencia (Resolución 

de 1 de octubre de la Directora General de Medio Natural), menciona las siguientes omisiones: 

- “Análisis de la compatibilidad de las zonas reclasificadas como urbanizables con los 

niveles de ruido existentes y los foco de ruido del entorno. 

- Propuesta de medidas correctoras a adoptar, en caso que incluya nuevos desarrollos 

pormenorizados, para el cumplimiento de los objetivos de calidad establecidos.” 

Esas insuficiencias no han sido atendidas por los redactores del PGOU que han hecho caso omiso 

de las mismas. 

 

 

Alegación décima.- El PGOU de Alicante pretende permitir niveles de contaminación 

acústica ilegales 

Las Normas Urbanística establecen que hasta un 40% de la población de los nuevos sectores 

urbanizables y los urbanos sometidos a planes de reforma interior podrán estar sometido a niveles 

superiores a 65 db, cuando el límite legal está en 55 db diurnos y 45 db nocturnos 
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El artículo 61 n) de las Normas Urbanísticas (NNUU) establece como condiciones para la 

redacción de los planes urbanísticos de desarrollo del antiguo y del nuevo suelo urbanizable que 

la contaminación acústica “será menor que 65 dBA para el 60% de la población, para un 15% se 

permite entre un 65 y 70 dBA y para un 20% entre 70-75 dB”. Estos límites afectarían a los 

nuevos sectores que se declaran urbanizables como Torres de la Huerta, Ruaya, Orgegia, Pla del 

Nadal, Panteón de los Guijarro, etc. -hasta un total de 13.000.000 m2, que acogerán a una 

población prevista de más de 70.000 personas- y a los sectores declarados urbanizables en el 

PGOU de 1987 que no fueron desarrollados. 

Esa determinación de las NNUU  supone una desprotección indeseable para los 

ciudadanos de Alicante pues asume límites muy superiores a los establecidos en el todavía 

vigente PGOU 1987 y en la Ordenanza de Ruido. Pero lo que resulta grotesco –y denota la 

precipitación con la que ha sido redactado este proyecto de revisión de Plan General- es que 

dicho artículo de las NNUU llega incluso a infringir claramente la Ley 7/2002, de la Generalitat 

Valenciana, de protección contra la contaminación acústica, que establece unos límites máximos 

de contaminación para el ruido diurno en los sectores residenciales de 55 dB y para el ruido 

nocturno de 45 dB, inferiores a ese nivel arbitrario de 65 dB reseñado. Todavía es más grave que 

esas NNUU permitan que un 20% de la población esté expuesta a niveles insoportables de 

contaminación acústica de entre 70 y 75 dB. 

Además del perjuicio a la población que resida en el nuevo suelo urbano, el resto de la 

población que reside en el suelo urbano ya consolidado también se verá gravemente perjudicado 

pues las nuevas NNUU, a diferencia de las del vigente PGOU de 1987, no establecen ningún 

límite a la contaminación acústica de tal manera que se asumirían automáticamente los límites 

establecidos por la Ley 7/2002, mucho más permisivos. 

El Ayuntamiento de Alicante ya quiso modificar en 2003 la actual Ordenanza de Ruido –que 

recoge los límites más protectores del PGOU 1987- con la aprobación de una nueva Ordenanza 

que aumentaba el ruido permitido por encima del previsto en el PGOU 1987. Las alegaciones de 

Ecologistas en Acción fueron determinantes para que esa nueva Ordenanza no fuera aprobada, 

porque colisionaban con el Plan General, una normativa de rango superior. Lamentablemente si 

se llegaran a aprobar las nuevas NNUU de la revisión del PGOU con la actual redacción se 

consumaría el intento municipal de desproteger legalmente a su ciudadanía ante el ruido. 
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Alegación décimoprimera.- El soterramiento litoral del PGOU de Alicante arrasaría los 

ficus del Parque de Canalejas 

Denunciamos que la solución prevista para soterrar el tráfico en el litoral con la subterranización 

de la carretera nacional CN-332 supondría la desaparición de prácticamente toda la arboleda 

monumental del parque alicantino 

 

Conforme se profundiza en el estudio del Plan se va comprobando la precipitación con la que ha 

sido redactado, a pesar de haber empleado el Ayuntamiento ocho años para su revisión. 

 

Los planos de la fachada litoral (Sector Frente Litoral Centro 2 y 3, UBO 2.2 y 2.3), que 

contempla el soterramiento del tráfico de motorizado y del tranvía en el frente litoral demuestran 

que de llevarse a cabo esa obra supondría la excavación de casi la mitad del bulevar ajardinado 

del paseo Canalejas, obligando a eliminar o dañando gravemente las raíces de prácticamente 

todos los ejemplares monumentales de ficus allí existentes. Se trata de una propuesta 

absolutamente inaceptable. 

Además la elevación del Paseo Marítimo, que reposaría sobre el cajón de hormigón que 

contendría los cuatro carriles de tráfico motorizado y los dos carriles del tranvía, con una cierta 

altura sobre la rasante del Paseo de la Explanada, impediría la visión del mar y del puerto desde 

ese Paseo. 

Consideramos que existen alternativas más lógicas para evitar el paso del tráfico motorizado por 

el frente litoral distintas de la de arrasar uno de los pocos conjuntos de árboles interesantes de los 

parques de la ciudad (Parque de Canalejas). En concreto y atendiendo a que la mayoría del tráfico 

que pasa por el litoral tiene origen y destino fuera de la ciudad de Alicante, consideramos que 

debe limitarse el tráfico en las avenidas Loring y Conde de Vallellano, junto a la Explanada, 

permitiendo exclusivamente la circulación de  vehículos de residentes, servicios y transporte 

público. De esta manera se evitarían las, por otro lado costosísimas, obras para soterrar la CN-

332, se conservarían los ficus del Parque de Canalejas y se eliminaría la contaminación, el efecto 

barrera y el ruido que actualmente genera el tráfico en una de las zonas más emblemáticas y 

representativas de Alicante. 

Se adjunta una composición gráfica con la extensión del cajón de hormigón de la 

subterranización de la Avda. Conde Vallellano y su afección al Parque de Canalejas. 
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Alegación 

decimosegunda.- El 

Estudio de Paisaje no 

cumple con las 

determinaciones del 

Reglamento del 

Paisaje, pues no 

establece los 

perceptivos Programas 

de Paisaje. 

El Decreto 120/2006 por 

el que se aprueba el 

Reglamento del Paisaje 

estable el contenido del 

Estudio de Paisaje que 

debe acompañar a todo 

Plan general. En su art. 

44 establece como 

documentación 

normativa la existencia 

de Programas de Paisaje 

que deben desarrollarse 

para la conservación de los objetivos de calidad paisajística establecidos en el Estudio de Paisaje. 

Los Programas de Paisaje pueden ser de tres tipos: 

- Programas de Imagen Urbana, regulados por el art. 36 de la Ley 4/2004 

- Programas de Restauración Paisajística, regulados por el art. 27.3, promovidos por 

agentes privados 

- Programas para la Sostenibilidad y Calidad de vida de los ciudadanos, regulados por el 

art. 73 y siguientes 

 Zona a ocupar por el soterramiento de la avenida Loring. Se puede apreciar cómo supondría el sacrificio de los 
ficus monumentales del Parque de Canalejas 
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Debe existir una ficha por cada Programa con los objetivos, estrategias y requisitos que deben 

cumplir para conseguir los objetivos de calidad, con un plano que delimite el ámbito del 

Programa. 

No hemos observado entre la documentación con carácter normativo del Estudio de Paisaje de 

este PGOU estos programas de paisaje. 

 

Alegación decimotercera.- El Plan de Participación Pública del Estudio de Paisaje no cumple 

con las determinaciones del Reglamento del Paisaje y no se ha ejecutado. 

En la tramitación de la revisión del PGOU de Alicante no se han abierto instrumentos de 

participación ciudadana en la fase de elaboración de los documentos, confundiendo participación 

ciudadana con el derecho a presentar alegaciones u observaciones a los documentos una vez ya 

elaborados. Ni siquiera se ha sometido a información pública previamente el Plan de Participación 

Pública presente en la documentación complementaria de la revisión del PGOU de Alicante, 

necesario tanto para instrumentar la participación ciudadana en la elaboración de los instrumentos 

del paisaje, como para elaborar los mismos documentos del Plan.  

El Plan de Participación Pública ha de determinar las formas, fases y calendario de esa 

participación, la definición del público interesado y las modalidades de esa participación (creación 

de grupos de trabajo, consultas ciudadanas, reuniones sectoriales, etc). Ese Plan debería someterse 

a información pública con anterioridad a que la participación pública fuera efectiva, tal como 

establece el art. 17.1.b del Reglamento del Paisaje “Al inicio del proceso se definirá y pondrá a 

disposición del público interesado el Plan de Participación Pública definido en el artículo anterior 

y se irán incorporando el resto de contenidos conforme se desarrolle”, siendo por tanto 

lógicamente modificable en función del resultado de la información pública.  

 

En su lugar se ha presentado a información pública un Plan de Participación Pública junto a toda la 

documentación de la revisión del PGOU (Memorias, Normas Urbanísticas, Planos, etc), que no 

cumple con las funciones esenciales de un Plan de esas características (art. 15 a 17 del Reglamento 

del Paisaje), dado que no identifica al público interesado, ni establece las modalidades de 

participación efectiva. Además ese Plan está  siendo incumplido dado que los plazos de las fases I a 

la VII no se corresponden con la realidad. Estas siete fases, tal como relata ese documento, se 

desarrollarían en un plazo de 90 días previos al comienzo de la información pública de los 
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documentos del Estudio de Paisaje y del Informe de Sostenibilidad Ambiental con actividades que 

no se han realizado previamente al 16 de octubre de 2008. 

 

Alegación decimocuarta.- Las zonas verdes deben tener una alta calidad y no ser zonas 

marginales adjuntas a los grandes viarios. 

En la red primaria de zonas verdes-Parques Públicos solamente se propone aumentar en cuatro 

sectores PQL (dos de mediana extensión, PQL 4 en el sector de Torres de la Huerta con 12,5 ha, 

PQL 10 en el soterramiento de la estación intermodal de RENFE con 6,1 ha, y dos pequeñas PJL 

16 y PJL 17 en Avda. Miriam Blasco y Lomas de Garbinet,  con 1,42 ha y 2,4 ha 

respectivamente), con una superficie total de 224.910 m2. Por cierto, y nos encontramos con una 

contradicción más de este Proyecto de Revisión del PGOU la ficha UBO-5 Sector RENFE 

establece una zona verde de de extensión igual o superior a 12 has, casi el doble de lo relatado en 

la Memoria Justificativa (pág. 53). Ya hablaremos en otra alegación de nuestra adhesión a la 

propuesta de la Plataforma Comarcal de la Movilidad de l’Alacantí (PCM) de construir la 

estación intermodal de RENFE en superficie en la Vía Parque, lo que posibilitaría la construcción 

de un gran Parque Central Urbano en el centro de Alicante, con una superficie de 36 ha. Por otra 

parte, afirmar, como se hace en la tabla de la pág. 153 de la Memoria Justificativa, que las casi 40 

ha del PQL 12 de Rabassa es un Parque Público existente es un poco arriesgado e inexacto, dado 

que ese sector todavía no tiene aprobado de forma definitiva su Plan Parcial. 

Más adelante se no dice que hay proyectados 1.279.931 m2 de zonas verdes (JL) en la red 

secundaria, que sumadas a los 1.854.768 m2 existentes darían un total de zonas verdes (red 

secundaria) de 3.134.700 m2. No se dice dónde se proyectan esas zonas verdes de la red 

secundaria. 

En la documentación del Avance20 del PGOU (2001) sometido a información pública se daban 

otras cifras totalmente diferentes, pues se afirmaba que existían 2.653.257 m2 de espacios verdes, 

de los cuales 1.777.379 m2 estaban todavía sin ejecutar o pendientes de urbanización del PGOU 

de 1987. 

Dejando de lado estas discrepancias numéricas nos interesa resaltar los comentarios que los 

redactores del Avance del PGOU hacían sobre la calidad de las zonas verdes existentes: 

                                                 
20 Pág. 127del documento Memoria Informativa, Bloque II (TítuloA), 2.1 Condiciones Institucionales del Territorio 
Ordenado 
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• La distribución de las zonas verdes presenta un fuerte desequilibrio, que son el resultado 

del proceso desigual de formación de la ciudad. Así barrios como Carolinas, El Pla, San 

Blas, La Florida y Ciudad de Asís “forman bloques compactos de manzanas totalmente  

edificadas y calles estrechas sin espacios libres de respiro”. 

• En el planeamiento se detecta la praxis bastante general de calificar como zonas verdes 

los paseos centrales de las grandes avenidas de circulación: boulevard del Pla, Vía Parque, 

boulevard Teulada, laterales de la Gran Vía, Avda. Oscar Esplá, Plaza Luceros y Avda. 

Dr. Gadea. “La mayoría de estos espacios son más ámbitos para circular – siempre 

sometidos a la contaminación acústica y ambiental de los vehículos – que zonas de 

descanso como pueden ser la Plaza de Gabriel Miró o la de Florida – La Viña”. 

• “Muchas zonas verdes de pequeña dimensión son “restos” de urbanización, retazos 

sobrantes de un planeamiento que no se planteó definirlos como elementos “positivos” del 

espacio urbano.” En ese caso se encuentran muchas rotondas, como por ejemplo la de la 

Avda. Miriam Blasco  (a las que no se puede acceder de forma peatonal) y que sin 

embargo son calificadas como zonas verdes. 

 

Compartimos el comentario final del Avance del PGOU (2001) cuando dice que “En el 

planeamiento derivado del futuro PGOU-2000 convendrá establecer los mecanismos para evitar 

que las zonas verdes y los parques urbanos, cualquiera que sea su tamaño, sean espacios 

marginales situados a la vera de las grandes vías de circulación.” 

 

Pensamos también que habría que establecer mecanismos en este proyecto de PGOU para que la 

calidad de las zonas verdes fuera alta y no se convirtieran en espacios marginales adjuntas a los 

grandes viarios y para que los barrios construidos entre 1950-1975 tuvieran en espacios centrales 

zonas verdes y “espacios libres de respiro”. El caso emblemático del barrio del Raval en 

Barcelona, con el “vaciamiento” de antiguos edificios, el correspondiente “esponjamiento” de la 

ciudad y su conversión en zonas verdes, podría servir como ejemplo a seguir en Alicante en esos 

barrios con tal alta densidad y pocos espacios libres. 

 

Alegación decimoquinta.- El PGOU debe establecer para la Sierra, el Saladar y las Lagunas 

de Fontcalent un grado de protección suficiente. 
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El nuevo Plan General (PGOU) de Alicante ha de contribuir a garantizar la adecuada protección 

de los valores ambientales, culturales y paisajísticos que concurren en el espacio configurado por 

la Sierra, el Saladar y las Lagunas de Fontcalent. Para ello solicitamos: 

1. Que el PGOU otorgue mayor protección a la Sierra, al Saladar y a las Lagunas de Fontcalent. 

Proponemos que el ámbito definido en el plano adjunto sea objeto de un Plan Especial que 

proteja eficazmente sus valores naturales, culturales, geológicos y paisajísticos y que respete e 

integre ambiental y paisajísticamente las edificaciones consolidadas. Los terrenos de dicho 

ámbito no afectados por edificaciones consolidadas podrían calificarse como Parque Público 

Natural a fin de facilitar la gestión ambiental del paraje. 

2. Que se elimine la nueva autovía A-30 prevista en el PGOU que atraviesa el Saladar y bordea la 

Sierra por su umbría, por su negativo impacto ambiental y paisajístico y por agravar el riesgo de 

inundación. Una autovía innecesaria al existir ya una autopista de peaje cercana, la AP-7, que 

cumpliría la misma función, por lo que solicitamos que se inste a la administración competente a 

liberar el peaje de la AP-7 entre los enlaces de la autovías de Alcoy y de Madrid. 

3. Que el Catálogo de Bienes y Espacios Protegidos del PGOU se complete con diversos 

elementos y espacios del ámbito de Fontcalent que incomprensiblemente han sido excluidos, 

como la fuente termal de Fontcalent, los depósitos del agua de La Alcoraya, o las cuevas del 

Humo, de las Palomas y de los Escondidos. Respecto a la fuente, exigimos que se reparen los 

daños causados por las obras del AVE y que se rehabilite su estructura y funcionalidad.  

4. Rechazamos los nuevos suelos industriales situados junto a la Sierra y el Saladar y sobre las 

Lagunas de Fontcalent (sectores UZO-9, UZO 11 y parte del UZO 12), así como la nueva autovía 

A-20 que atraviesa los albardinales situados entre la Sierra de Fontcalent y la Serreta Llarga. Ha 

de protegerse un corredor que una Fontcalent con el barranco de las Ovejas, incluyendo el 

Saladar de La Serreta y la Vereda del Desierto y Barranco del Infierno, corredor por el que las 

aguas procedentes de Fontcalent discurren hacia el barranco de las Ovejas. 

5. Que se inste a la Consellería de Medio Ambiente al deslinde y amojonamiento de la Vereda del 

Desierto y Barranco del Infierno, que con una anchura de 20,89 metros conecta la ciudad de 
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Alicante con el Saladar y la Sierra de Fontcalent, atravesando el ámbito que proponemos ordenar 

mediante Plan Especial. La vereda debe calificarse en el nuevo PGOU como vía verde.  

6. Que el PGOU contemple la clausura y la restauración ambiental de las canteras de la Sierra de 

Fontcalent, así como la reforestación de la Sierra con especies autóctonas. 

7. Que el Catálogo del Paisaje del Estudio de Paisaje incluya la Sierra de Fontcalent como unidad 

de paisaje y como recurso paisajístico (no se ha incluido en ninguna de las dos secciones del 

Catálogo), dada su singularidad paisajística y su importancia geológica (Punto de Interés 

Geológico en el Mapa Geocientífico de la Provincia de Alicante). 
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Ámbito que proponemos que sea objeto de un Plan Especial que proteja eficazmente sus valores 

naturales, culturales, geológicos y paisajísticos y que respete e integre ambiental y 

paisajísticamente las edificaciones consolidadas. A fin de facilitar la gestión ambiental del paraje,  

en su interior podrían calificarse como Parque Público Natural los terrenos no afectados por 

edificaciones consolidadas. 
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Alegación décimosexta.- El tratamiento de la fachada litoral es agresivo y poco respetuoso 

con los valores paisajísticos y naturales del litoral alicantino 

 

UBO 1 

Frente litoral sector Norte 1. Playa de San Juan. 

Frente litoral sector Norte 2: El Cabo de las Huertas 

 

El proyecto realiza una propuesta de ordenación muy agresiva con esta zona tan sensible. Indica 

que la ordenación en este territorio debe dar continuidad a los paseos litorales que existen en los 

dos tramos anterior y posterior, indicando que como se trata de una costa de carácter rocoso, en 

algunos de sus recorridos, el paseo litoral debería adaptarse con diferente geometría a estas 

circunstancias. 

 

Consideramos que esta actuación de dar continuidad a los paseos marítimos a través de la fachada 

marítima supone un grave impacto para el paisaje litoral y sobre las comunidades litorales 

presentes. La degradación del entorno producida por la construcción del paseo marítimo de Cala 

Cantalar ya hace patente el grave impacto visual e impacto directo que se produce sobre el 

entorno litoral.  Se plantea que la Cala de los Judíos y sus alrededores, debido a su valor 

geológico y arqueológico, se tendrán en consideración. Este aspecto indica claramente que los 

autores del PGOU aceptan que dicha actuación supone un impacto sobre los valores del entorno 

del Cabo.   

 

El Cabo de las Huertas debe protegerse en su integridad adecuándose únicamente una senda para 

su recorrido a pie por la parte superior de las elevaciones litorales. El resto del litoral bajo debe 

conservarse sin realizarse ninguna actuación para conservar el único enclave litoral rocoso del 

municipio de Alicante que mantiene cierto valor ecológico y paisajístico.  

 

Por lo tanto, Ecologistas en Acción solicita que se retire la actuación proyectada de paseo 

peatonal sobre parque natural por la parte litoral en el Cabo de las Huertas. En ningún caso es 

admisible la construcción de un paseo marítimo elevado ni con barandilla que afecte 

paisajísticamente este paraje. Desde el final del espigón de Puerto Amor hasta el comienzo del la 
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Playa de San Juan, exceptuando la aberración de Cala Cantalar, debe mantenerse como está 

actualmente. Planteamos la demolición del paseo peatonal pavimentado en esta zona y la vuelta a 

la continuidad natural de este sector litoral. La realización de una senda de pequeño recorrido 

(PR) es un factor positivo para facilitar el senderismo en un paraje natural, y no sobre un paseo 

marítimo que reduzca el atractivo de la costa. Parece que los redactores del proyecto no quieren 

dejar ni un solo metro de litoral sin afectar, cuando uno de los atractivos turísticos de las ciudades 

litorales son las zonas naturales cercanas pero que mantienen su condición de natural y no se 

encuentran antropizadas. 

 

Sector Norte 3: Playa de la Albufereta. 

Sector Norte 4: Finca Adoc. 

 

Este alterado sector del litoral de Alicante se trata de un espacio, que a pie de la Serra Grosa, 

debería tener un gran valor ambiental. Hay que recordar que dentro de la aplicación de la Ley de 

Costas una buena parte de las edificaciones se encuentran fuera de ordenación.  Seis edificios se 

encuentran dentro del dominio público marítimo terrestre (Rocafel, Helios, Torre Alacant y 

Alacant 2) y otros en la zona de servidumbre.  

 

Las actuaciones en este sector del litoral deben encaminarse a recuperar parte de los terrenos 

ocupados, y que se sitúan muy cerca del mar. En un escenario de cambio climático, subida del 

nivel del mar, y como se ha podido ver con el temporal acaecido en diciembre de 2008 en 

Cataluña y País Valenciano, las obras costeras y construcciones litorales se verán gravemente 

afectadas por la erosión marina, debe reconsiderarse el retranqueo de estas construcciones y su 

eliminación para adecuarse a un nuevo escenario.   

 

En la cota superior debe actuarse para ganar para el peatón y el ciclista un itinerario con vistas a 

la bahía de Alicante y no dejarlo exclusivamente para el uso del vehículo privado. Planteamos la 

ampliación del espacio para uso lúdico (peatón y bicicleta), con la incorporación de arbolado y 

zonas de observación en los espacios libres de obstáculos.  
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Se plantea la incorporación de nuevos diques y creación de más playas artificiales. Esta zona está 

saturada de diques, con 9 diques de diferentes dimensiones que artificializan en gran medida este 

sector del litoral. No corresponde al PGOU indicar actuaciones en la zona litoral, competencia 

que corresponde a la Dirección General de Costas del Ministerio de Medio Ambiente, Medio 

Rural y Marino. Los impactos negativos de esa artificialización se concretan en la ocupación 

masiva de la línea litoral, la creación de paseos marítimos que potencian la capacidad erosiva del 

oleaje incidente, la creación de barreras que impide la dinámica litoral, y la destrucción de los 

filtros naturales del oleaje, tales como, barras de arena sumergidas y la retirada de los banquetes 

de Posidonia de las playas sumado a la regresión general de estas praderas. La mala aplicación de 

la Ley de Costas con zonas de servidumbre ocupadas, sumado a la creación de infraestructuras 

tales como puertos deportivos, paseos marítimos y demás, destinados a potenciar el negocio de 

los empresarios de la construcción y del turismo son los culpables en parte de todo esto. 

 

Por lo tanto planteamos que se proponga la recuperación del entorno costero de este sector, con la 

realización de un estudio sobre dinámica litoral que defina la mejor manera de eliminar los 

espigones y mantener las pequeñas calas artificiales creadas, pero en ningún caso construir más 

espigones y añadir de forma artificial arena a este entorno. 

 

La obsesión de los redactores del PGOU por los paseos marítimos elevados es manifiesta ya que 

en cada zona litoral rocosa escarpada se proyecta su construcción. Estas actuaciones son una 

grave agresión paisajística en las zonas más sensibles del litoral alicantino y las que mejores 

valores ambientales presentan. 

Construcción de un nuevo puerto deportivo en la Albufereta. 

La construcción del conocido como Puerto Amor y posteriormente adaptado a una nueva 

propuesta no se incorpora en el PGOU por lo que se entiende que no se contempla su 

construcción. En este sentido debe ordenarse el litoral considerando la recuperación ambiental de 

la bahía y la eliminación de los espigones artificiales. 

UBO 2 

Sector Centro 1: Playa del Postiguet. 
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En esta parte la mayor parte de las actuaciones propuestas pasan por soterrar los viales, adecuar el 

tranvía y soterrar el aparcamiento de la playa del Postiguet. Todas estas actuaciones son costosas 

e innecesarias. 

 

Desde Ecologistas en Acción planteamos que para conseguir una mejor accesibilidad peatonal al 

frente marítimo y recuperar su uso peatonal, por una parte se reduzca el número de carriles 

dedicados a la circulación de vehículos privados y se elimine dos terceras partes del aparcamiento 

existente. Este sector del litoral debería hacerse accesible por transporte público, creándose un 

nodo de interconexión entre el tranvía y autobuses urbanos que faciliten el acceso a esta playa sin 

necesidad de uso del transporte privado.  

 

Por otra parte debe plantearse la eliminación de espigón existente construido en el proyecto de 

ampliación artificial de la playa que supone una barrera para la renovación de las aguas de la 

playa y favorece el acumulo de restos. Actualmente el mismo Ayuntamiento de Alicante 

mantiene esta zona cerrada al baño por su peligro como ha quedado manifestado en los 

numerosos accidentes acaecidos.   

 

Sector centro 2: Casco Urbano y puerto norte. 

 

El paseo que transcurre a lo largo del puerto debe ser transformado para recuperar su aspecto de 

paseo portuario, gravemente afectado por la obra de remodelación realizada años atrás. Este 

paseo, junto con el diseño actual del Casino construido frente al Hotel Melia y la gran cantidad de 

embarcaciones que impiden la visión de una lámina de agua libre, producen un efecto muy 

negativo sobre el paisaje marítimo de la fachada de Alicante. Las actuaciones en este sector 

deben ir encaminada a la recuperación de este aspecto, devolver el ambiente portuario que tanto 

atractivo tiene en otras ciudades costeras para el turismo y como zona de esparcimiento para los 

ciudadanos.  

 

Sector centro 3: Canalejas. 
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Parking subterráneo y afección al arbolado. Justificamos nuestra oposición a esa infraestructura 

más extensamente en la alegación décimoprimera. 

 

UBO 3 

 

Sector Sur 1: Playa de san Gabriel. 

 

Las mejoras en este enclave del litoral deben ir encaminadas a la mejora de la calidad el agua, ya 

que desde el Barranco de las Ovejas y el emisario de la depuradora de Rincón de León se vierten 

aguas residuales e industriales con una alta carga de contaminantes. A la EDAR Rincón de León 

llegan unos 25.000 m3/día de los polígonos industriales de San Vicente del Raspeig y de la zona 

norte, que no entran en el tratamiento secundario y terciario y se vierten al mar directamente tras 

un tratamiento primario sencillo. La construcción de espigones y el aporte artificial de arena es 

incompatible con las actividades portuarias, ya que la arena vertida puede afectar al calado de la 

bocana del puerto.  

 

Sector sur 2: El Palmeral. 

 

En este sector se plante otra vez una actuación de creación de playas artificiales que son 

incompatibles con  la actividad portuaria ya que puede afectar al calado de la bocana del puerto. 

En este sector sigue siendo el principal problema el vertido de aguas residuales enfrente del 

Palmeral, aspecto que debe ser remediado inmediatamente.  

 

Sector sur 3: OAMI. 

 

Esta zona es una de las más utilizadas por parte de los ciudadanos y se hace necesario aprovechar 

sus características naturales de pequeñas calas y resalte rocoso para favorecer su uso. De igual 

forma la calidad del agua es uno de los grandes impedimentos a la hora de poder dar un uso 

adecuado a este sector del litoral. 

 

Sector sur 4. Agua Amarga. 
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La actuación que se propone afecta seriamente al paisaje del saladar de Agua Amarga. La 

construcción de un paseo peatonal a lo largo de la costa, sobre las dunas fósiles, así como la 

construcción de aparcamientos en esta zona, es incompatible con su conservación. Es aceptable la 

señalización de un sendero practicable en bicicleta o andando pero manteniendo el firme natural, 

sin mayores afecciones. Es una aberración plantear la construcción de un aparcamiento en esta 

zona ya que sería un elemento disruptor de la integridad visual del Saladar y su natural 

continuidad a través de las dunas hacia la costa. 

 

Continuidad de un paseo marítimo a lo largo de todo el litoral: 

 

Los redactores del PGOU muestran cierta obsesión con la creación de un paseo continuo a lo 

largo de todo el litoral del municipio, incluso por encima de cantiles rocosos litorales de gran 

valor ecológico y ambiental. Esta propuesta, acertada en determinados tramos más urbanizados, 

supone un grave atentado a la calidad paisajística y a la necesidad de un paisaje litoral sin 

transformar. En el caso del litoral de Agua Amarga y el Cabo de las Huerta, el paseo peatonal y 

carril bici es innecesario y más que una mejora supone una agresión. Por lo tanto, en el PGOU 

debe  eliminarse la construcción de este paseo a lo largo de los tramos litorales no antropizados y 

constituir, a lo sumo, un recorrido de senderitos señalizado pero sobre 

firme natural. 

 

En otras sociedades más sensibilizadas con el medio ambiente y la 

conservación de  los hábitats naturales entienden que un paseo litoral es 

lo que se muestra en la foto, el recorrido costero en la ciudad de Sydney a 

lo largo de la playa de Cronulla. Se puede apreciar que la intervención 

humana es nula y es uno de los recorridos de mayor atractivo turístico 

para aquellos visitantes que visitan Sydney y quieren conocer el litoral 

 

 



Página 44 de 66    
ALEGACIONES DE ECOLOGISTAS EN ACCIÓN AL PROYECTO DE REVISIÓN DEL PGOU DE ALICANTE 

Alegación decimoséptima.- Rechazamos el nuevo sector urbanizable en el entorno del 

Saladar de Agua Amarga (UZO 13 El Saladar) por sus negativos impactos sobre esa zona 

húmeda, así como en nuevo vial que rodea el sector por el sur. 

 

Esta propuesta de urbanización al borde de la zona húmeda rompe el equilibrio del entorno del 

Saladar de Agua Amarga y afecta a los valores ambientales. Ya la implantación de la 

desalinizadora del Canal de Alicante (Alicante-1) tuvo un impacto negativo sobre la zona húmeda 

(paisajístico y por el descenso del nivel freático que provocó), que ahora dejaría de ser puntual 

para extenderse sobre las más de 59 has del sector . Ese sector estaría inmerso en su mayor parte 

en la cuenca de de afección de esa zona húmeda, tal como se delimita en el plano del Catálogo de 

Zonas Húmedas de la Comunidad Valenciana21, donde las actuaciones deben restringirse para 

impedir la contaminación de las aguas subterráneas o superficiales22. El Saladar de Agua Amarga 

es una de las zonas de mayor interés ecológico del municipio de Alicante y debe mantenerse en 

su integridad. Por lo tanto el sector de UZO 13 debe pasar a ser calificado como suelo no 

urbanizable protegido e incorporado al propuesto Parque Público Natural de Agua Amarga. 

Pensamos que las cuatro alturas previstas en este sector terciario de oficinas impactarán de forma 

negativa sobre el paisaje de la zona húmeda. 

 

Existe un error en la ficha de planeamiento de ese sector cuando dice que “las aguas pluviales se 

conducirán hacia el encauzamiento del barranco de Orgegia. Las aguas residuales se 

impulsarán hacia la depuradora de Monteorgegia” (???), pues el redactor confunde de forma 

total la ubicación de ese barranco y esa EDAR, situada al otro extremo del término municipal. 

                                                 
21 No nos resistimos a refejar el comentario que se hace en la Memoria Justificativa sobre ese Catálogo. Se dice en la 
pág. 112 que “En el momento actual, el catálogo está en trámite y en fase de exposición pública. Por tanto, sus 
posibles determinaciones no son vigentes” (?????). El redactor del PGOU no se ha debido enterar que el Catálogo de 
Zonas Húmedas se aprobó de forma definitiva por acuerdo del Gobierno Valenciano el 10 de septiembre de 2002 
(DOGV 16-09-2002) y que obviamente sus determinaciones están totalmente vigentes. Hay una frase similar a esta 
en la documentación del Avance del PGOU (2001) de Lluís Cantallops y las prisas y las herramientas de “cortar y 
pegar” le han jugado una mala pasada a ese redactor. 
22 El art. 15.4 de la Ley 11/1994 de Espacios Naturales de la Comunidad Valenciana dice que “la delimitación de 
dichas zonas y las cuencas en que el planeamiento urbanístico deberá adoptar especiales precauciones con el fin de 
garantizar su conservación y donde la planificación hidrológica habrá de prever las necesidades y requisitos para 
la restauración y conservación de la zona húmeda en la que viertan y las actuaciones hidrológicas en el ámbito de 
las competencias autonómicas deberán prever las necesidades y requisitos para la restauración y conservación de la 
zona húmeda a la que afecten”. 
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También es errónea la afirmación de que “La ordenación tendrá en consideración relevante las 

afecciones forestales que inciden en el sector”. Desconocemos esas afecciones forestales23, dado 

que no existen terrenos forestales en ese ámbito. 

 

Contrariamente a lo que dice la ficha de planeamiento no hemos encontrado en el Estudio de 

Paisaje ninguna condición impuesta a este Sector ni a los desarrollos urbanísticos alrededor del 

Saladar de Agua Amarga. 

 

El Informe de Sostenibilidad Ambiental de forma sorprendente afirma que “el uso que se 

pretende implantar en esos terrenos no supondrá conflictos ambientales relevantes” (pág. 378 

del ISA), aunque en la descripción de los impactos sobre el suelo, el paisaje y los recursos 

naturales de ese nuevo sector UZO 13 sean considerados negativos, permanente, irreversibles, 

aunque sobre los dos primeros ítems sean a corto plazo y sobre los recursos naturales sean a largo 

plazo. 

 

También nos oponemos al nuevo vial que rodea por el sur a ese nuevo sector y que discurre entre  

una nueva rotonda en la carretera a Urbanova, que pasa entre el nuevo sector y las dos 

desalinizadoras y que desemboca en una conexión de la CN-332 (rotonda de acceso al aeropuerto 

al Bacarot). Creemos innecesario ese nuevo vial que daría servicio exclusivamente al nuevo 

sector terciario, que consideramos tendría impactos críticos sobre la zona húmeda. 

 

Alegación decimoctava.- Proponemos una moratoria urbanística en la zona de influencia de 

la franja litoral que se incorpore a la referencia que hay sobre los suelos urbanizables en el 

litoral en las DDEEUOT 

 

En las DDEEUOT  se introduce un punto sobre este aspecto que dice que: 

 

“b) Criterios para el desarrollo de los suelos urbanizables en la proximidad del litoral. 

                                                 
23 De forma errónea se incluye el Saladar de Agua Amarga como suelo forestal en el Inventario Forestal de la 
Comunidad Valenciana, plano informativo I-05. 
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El desarrollo de los suelos urbanizables en la proximidad al litoral habrá de ajustarse a los 

siguientes criterios 

b1) Los Planes que establezcan la ordenación pormenorizada deberán contener gráficos 

prospectivos que orientes del resultado de la ordenación, así como secciones 

transversales y alzados de las fachadas marítimas, existentes y propuestas. 

b2) Los citados Planes formularán la integración paisajística de la ordenación tomando 

en consideración la vista de Alicante desde el mar, desde donde se analizará su 

incidencia paisajística, respetando los hitos, fondos de perspectiva y otros elementos 

definitorios del paisaje. 

b3) Se evitará la acumulación de volúmenes y la formación de pantallas arquitectónicas, 

de forma análoga a lo previsto en la legislación de costas.” 

 

Debido a la saturación existente el PGOU no debe permitirse construir ni un m2 más a lo largo de 

la costa. Por lo tanto el PGOU debe favorecer una conservación integra de litoral existente sin 

construir. Varias Comunidades Autónomas han establecido una prohibición de la urbanización de 

los 500 metros más próximos a la ribera del mar (zona de influencia marítimo-terrestre, art. 30.1 

de la Ley 22/1988, de Costas), por ejemplo Galicia. Alicante, podría sumarse a ese tipo de 

iniciativas, para proteger lo poco que nos queda protegible. 

El PGOU debería aplicar el art. 30.1.b donde no sólo se habla de impedir la formación de 

pantallas arquitectónicas (tan abundante en todo el litoral de Alicante, por ejemplo, Playa de San 

Juan, Urbanova, Albufereta, Cabo de las Huertas) sino de que la densidad de edificación no sea 

superior a la media del suelo urbanizable programado o apto para urbanizar en el término 

municipal. Este artículo 30 de la Ley de Costas ha sido históricamente ignorado en la ciudad de 

Alicante. 

 

Alegación decimonovena.- El proyecto de revisión del PGOU debería haber contado con un 

Estudio de Impacto Ambiental dado que la Evaluación Ambiental Estratégica todavía no 

está regulada en la Comunidad Valenciana. 

La Ley 2/1989 de Impacto Ambiental y su Reglamento, aprobado por el Decreto 162/1990 obliga 

a que los instrumentos de ordenación territorial que reclasifican suelos no urbanizables a 

urbanizables cuenten con una evaluación ambiental adecuada. 
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Por otra parte la Ley 9/2006 sobre evaluación de planes y programas y el Real Decreto 

Legislativo 2/2008 obliga a que los planes generales sean sometidos a una evaluación ambiental 

estratégica. La Ley 4/2004 de Ordenación del Territorio y Protección del Paisaje, en su 

disposición transitoria segunda afirma que mientras no se desarrolle la normativa para la 

evaluación ambiental estratégica prevista en la Directiva 2001/42/CE se continuarán realizando 

estudios de impacto ambiental. 

Consideramos que a pesar de que la Ley 9/2006 supone una transposición de la Directiva 

2001/42/CE a la legislación española estatal, pero dado que el urbanismo y el medio ambiente 

son competencias exclusivamente autonómicas, por tanto se necesita una regulación 

suplementaria del procedimiento de la evaluación ambiental estratégica en la Comunidad 

Valenciana24, y por tanto todavía no se cumple la condición establecida en la disposición 

transitoria segunda de la Ley 4/2004, es decir todavía no se ha desarrollado completamente la 

normativa de la evaluación ambiental estratégica, y por tanto sería obligatoria una evaluación de 

impacto ambiental clásica. 

Los redactores del PGOU comparten esa opinión a la vista de las numerosas referencias que 

hacen en las fichas de planeamiento de los diferentes sectores al cumplimiento de las medidas 

correctoras que impondrá el Estudio de Impacto Ambiental (??). 

 

Alegación vigésima.- Las Directrices definitorias de la estrategia de evolución   

urbana y ocupación del territorio  (DDEEUOT) no cumplen el art. 44 de la Ley 16/2005 

Urbanística Valenciana, pues no establecen la secuencia lógica de desarrollo  

El art. 44.1.b) establece que las DDEEUOT determinarán “la secuencia lógica de su desarrollo 

territorial mediante el establecimiento detallado de las condiciones objetivas que han de 

cumplirse para que sea posible la incorporación de cada tramo de urbanización al contexto global 

del territorio, definiendo así un orden básico de prioridades para la ejecución de las actuaciones 

integradas previstas y regulando las bases orientativas y criterios de baremación que estas han de 

cumplir para que sea posible su programación y adjudicación objetivada”. 

No hemos observado en las DDEEUOT de este proyecto de revisión del PGOU ninguna 

referencia a la secuencia temporal propuesta para incorporar los diferentes sectores urbanizables 

                                                 
24 Este verano se sometió a información pública un borrador de Decreto que concretaba la EAE en los instrumentos 
de ordenación territorial y urbanística , pero todavía no ha visto la luz en el DOCV. 
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a la trama de la ciudad, ni al desarrollo del resto de sectores de suelo urbano mediante los Planes 

de Reforma Interior. 

 

Alegación vigésimo primera.- Este proyecto de revisión del PGOU está orientado 

principalmente a la construcción de nuevas viviendas y no plantea ninguna referencia a la 

rehabilitación de viviendas degradadas o con falta de algunos servicios esenciales, 

incumpliendo los criterios del Servicio de Evaluación Ambiental Estratégica en el 

Documento de Referencia. 

Toda la documentación de la revisión del PGOU está orientada y es prisionera de la lógica 

desarrollista, con la finalidad principal de construir de forma exagerada durante los próximos 25 

años. Es un PGOU que plantea una intensa ocupación del territorio25, con la incorporación de 

más de 13 millones de m2 a la trama urbana, una reclasificación que alcanza casi el 30% del suelo 

actualmente ocupado, y que parece que sea el único límite que encuentra,  está en no superar el 

30% del incremento del suelo artificializado, que establece el Anexo I del ROGTU, pues en caso 

contrario se habrían de satisfacer las llamadas cuotas de sostenibilidad, de las que se huye como 

de la peste. 

Pero muy poco o nada se dice de la existencia de viviendas en precario, degradadas o que 

necesitan una rehabilitación que satisfaga las necesidades de sus actuales ocupantes (en muchos 

casos la instalación de un ascensor para personas de movilidad reducida o personas mayores). La 

palabra rehabilitación no existe en el diccionario de las palabras usadas por los redactores del 

PGOU. 

Proponemos que el PGOU incorpore un estudio de la calidad del parque de viviendas realmente 

existentes en la ciudad de Alicante e investigue las posibilidades de su rehabilitación y de las 

mejoras de sus prestaciones, para que satisfagan las necesidades cambiantes de sus pobladores. 

Pensamos que con esa política de rehabilitación (de por ejemplo un 10% del total de viviendas de 

1ª residencia, o sea alrededor de 10.329 viv), las viviendas de planeamientos ya aprobados 

(15.403 viv) y las viviendas que todavía se pueden construir en suelos urbanos (22.939 viv) 

                                                 
25 Esto no lo decimos nosotros solamente. El Servicio de Coordinación Territorial dice que “El crecimiento 
urbanístico propuesto por el Ayuntamiento de Alicante tiene una incidencia territorial significativa, suponiendo un 
crecimiento excesivo del municipio a corto y medio plazo por lo que no procede un crecimiento de tales 
características; ...” (Pág. 27 del Documento de Referencia aprobado por la Resolución de 1 de octubre de 2008 de la 
Directora General de Gestión del Medio Natural). 
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tendríamos viviendas suficientes para los próximos 10 años, sin necesidad de reclasificar nuevos 

suelos no urbanizables. 

Precisamente esta es una de los criterios y objetivos ambientales que establece el Servicio de 

Evaluación Ambiental Estratégica en el documento de referencia, aprobado el 1 de octubre de 

2008 por Resolución de la Directora General de Gestión del Medio: “A) Cambios de Ocupación 

del suelo: Minimizar el consumo de suelo rural y racionalizar su uso conforme a un modelo 

territorial y urbanístico globalmente eficiente y atento a los condicionantes ambientales 

existentes. Favorecer la regeneración del tejido urbano antes que la ocupación de nuevo suelo 

para la urbanización. Se fomentará la rehabilitación y recuperación de zonas urbanas 

degradadas y la gestión y consolidación de los solares vacantes y suelos sin desarrollar.”  

Podíamos decir que más claro no se podía expresar de otra forma y este proyecto de PGOU 

incumple sistemáticamente esos criterios, haciendo caso omiso de los mismos. 

 

Alegación vigésimo segunda.- Estamos en contra de la altura propuesta de las edificaciones 

del sector UBO 6 Centro de Congresos que superarían en 20 metros la cota de la Serra 

Grossa. Contradicción con la DDEEUOT. 

En la ficha del sector UBO 6 Centro de Congresos se cita textualmente que “Altura de la 

edificación: Según Estudio de Integración Paisajística no superará la altura de 20 m la de la Serra 

Grossa”. Teniendo en cuenta que la altura máxima de la Serra Grossa son 161 m este PGOU 

permite una altura máxima de las edificaciones en ese sector de 181 m. Creemos que es 

inaceptable que las alturas de las edificaciones en el sector UBO 6 superen a la cota máxima de la 

Serra Grossa, debido al impacto paisajístico negativo, irreversible y crítico sobre el hito de la 

Serra Grossa. 

Esa invasión de un hito de la ciudad es contradictoria con la llamada estrategia de protección del 

medio natural de las DDEEUOT, que mencionan precisamente la imagen de la Serra Grossa: 

 

“1.3 Preservación del medio natural 

a) Estrategias de protección del medio natural 

Las estrategias de protección del medio natural serán los siguientes: 

- Proteger, fomentar, preservar y conservar la calidad paisajística de las unidades de 

paisaje de muy alta calidad paisajística 
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- Preservar la imagen de la Serra Grossa, Sierra Fontcalent y Monte Benacantil como 

hitos de referencia de la imagen alicantina.” 

 

 

Alegación vigésimo tercera.- El sector de suelo urbanizable Ampliación de la Universidad 

UZO 14 está ocupando suelos con riesgo de inundación y linda con el cono de inundación 

del Barranco de las Ovejas, calificado con riesgo 3 (frecuencia alta 25 años, calado bajo < 

0,8 m) delimitada en el Plan de Acción Territorial de carácter sectorial sobre prevención 

del Riesgo de Inundación en la Comunidad Valenciana (PATRICOVA). Es necesario que 

este PGOU cuente con un estudio de inundabilidad que delimite con detalle las zonas con 

riesgo de inundación. 

Una parte del nuevo sector UZO 14 con 921.208 m2, que según la ficha, se tramitará con un Plan 

Parcial, está en tramitación urbanística con la figura de un Plan Especial de Reserva de suelo 

dotacional público por parte del Instituto Valenciano de la Vivienda SA. (Resolución del 

Conseller de Medio Ambiente de 6 de febrero de 2008, DOCV 4.03.2008), hecho que parece 

ignorar el redactor del PGOU.  

Parte de los terrenos del ámbito del Plan Especial, al este y al sur, tienen una clasificación en el 

vigente Plan General Municipal de Ordenación Urbana de suelo no urbanizable de especial 

protección Rambla. Además por el oeste el ámbito del Plan Especial linda con el cono de 

inundación del Barranco de las Ovejas, calificado con riesgo 3 (frecuencia alta 25 años, calado 

bajo < 0,8 m) delimitada en el Plan de Acción Territorial de carácter sectorial sobre prevención 

del Riesgo de Inundación en la Comunidad Valenciana (PATRICOVA). 

El Estudio de Impacto Ambiental y el Estudio de Integración Paisajística del Plan Especial 

descartaron al ámbito del Plan Especial como zona de riesgo de inundación (encajamiento del 

Barranco de las Ovejas en las inmediaciones) aunque admitieron la posibilidad de que “ante 

eventos de periodos de retorno de más de 100 años pueda provocarse una entrada de agua por el 

sector NW” (pág 42 del Estudio de Paisaje). Más adelante se admite la posibilidad de dada la 

alteración del régimen hídrico natural debido al carácter fuertemente antropizado de la zona 

próxima al área de estudio, se podría contemplar la entrada de agua en el sector debida a 

avenidas fluviales de carácter catastrófico por la parte occidente-septentrional, que en 

condiciones naturales no se darían. 
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El sector de actuación del Plan Especial y este PGOU por tanto requieren un “Estudio de 

inundabilidad” de detalle, como contemplan los artículos 16 y 17 del PATRICOVA. 

Además el art. 22.1 del PATRICOVA expresamente la reclasificación de terrenos con riesgo de 

inundación a suelos urbanos o urbanizables, como pretende ese Plan Especial y el PGOU. 

El sector de actuación está surcado por ramblizos de pequeño tamaño, pero de dinámica 

torrencial, que descienden hacia el curso del Barranco de la Ovejas, por el oeste, y el Barranco 

de San Agustín-San Blas, por el sur y este. Estos ramblizos funcionan con ocasión de 

precipitaciones de gran intensidad horaria, como se pudo comprobar en los episodios de 20 de 

octubre de 1982 y 30 de septiembre de 1997, con valores de 233 litros por metro cuadrado 266 

litros (en seis horas) en Alicante respectivamente.  

Hay que recordar que los terrenos del propio campus de la Universidad de Alicante fueron 

anegados en la gota fría de 1997 con una altura de 60 cm, produciendo daños en archivos y 

documentación en varias facultades y Biblioteca Central, y que más de 1.000 personas tuvieron 

que pasar la noche en el campus ese 30 de septiembre. El Barranco de las Ovejas llegó a un 

caudal de 500 m3/s y subió su nivel 2 metros. Estos datos contradicen los cálculos que se 

exponen en el Estudio de Impacto Ambiental, donde se considera en un periodo de retorno de 25 

años una precipitación máxima de 132 litros por metro cuadrado y un caudal máximo de 67,00 

m3/s. 

A ello se une la existencia de sectores de avenamiento precario cuya delimitación precisa es 

necesario conocer con vistas a una posterior urbanización del sector.  

Cualquier movimiento de tierras que no tenga en cuenta tanto el trazado de ramblizos de la zona 

como de las áreas de avenamiento precario, puede conducir a un agravamiento o a la aparición 

de riesgo de inundación en esta zona. Además las medidas correctoras establecidas en el Estudio 

Acústico, la construcción de barreras o pantallas acústicas seminaturales (taludes de tierra), en 

algunas zonas de hasta 6 y 8 metros de altura (pág. 12 del Informe Contaminación Acústica), 

podrían alterar la dirección de esos flujos naturales y agravar el riesgo de inundación en otras 

zonas. 

A tenor de ello, el Plan Especial y este PGOU necesita un “estudio de inundabilidad” de detalle 

para la delimitación precisa de los sectores con riesgo de inundación, con indicación del grado de 

riesgo existente en ellos.  
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Si en este estudio de inundabilidad se detecta la existencia de zonas de alto riesgo, según la 

gradación realizada por el PATRICOVA, debe recordarse que el área afectada deberá 

permanecer como “suelo rural” (y obviamente con la misma clasificación de los suelos que 

tienen ahora) y estar libre de edificaciones, tal y como se contempla en el artículo 12.2.a) de la 

Ley de Suelo de 2007 (Ley 8/2007, de 28 de mayo, de Suelo).  

 

Por tanto, la elaboración del mencionado estudio de inundabilidad debe ser un paso previo a la 

existencia de un proyecto de urbanización de la zona. 

 

 

Alegación vigésimo cuarta.- Las dotaciones y equipamientos de la red primaria y 

secundaria previstas en el PGOU se concentran en los nuevos suelos urbanizables, dejando 

a la ciudad consolidada con un déficit de dotaciones de las que ya se hacía mención en la 

documentación del Avance del PGOU de 2001. 

 

En la Memoria Justificativa se hace una relación de las dotaciones educativas, culturales, zonas 

verdes, etc, previstas en este PGOU. Sorprende que la mayor parte de esas dotaciones se 

concentren en los nuevos sectores de suelos urbanizables (los sectores UZO) y muy pocas se 

ubiquen en la ciudad consolidada, donde esas dotaciones son más necesarias para la población de 

Alicante. 

Este PGOU adolece de un análisis de los déficits de equipamientos de los barrios de la ciudad, 

más allá de un listado de los mismos como red primaria o secundaria, aunque en algunos casos se 

llega a hablar de “déficits estructurales” de determinados barrios, que se satisfarán con las 

actuaciones en suelo urbano (ver el comentario que se hace en la ficha del sector UBA 1 Rico 

Pérez: En esta ficha se llega a decir que la creación de un área terciaria-comercial y mejora del 

campo de fútbol Rico Pérez servirá para “paliar los déficits estructurales de equipamiento del 

barrio del Pla y Campoamor” 

 

Alegación vigésimo quinta.- El Monte Tossal debe contemplarse en las DDEEUOT como 

hito de referencia paisajística de la ciudad. La actuación prevista en el estadio Rico Pérez 

(UBA 1) podría afectar paisajísticamente al Monte Tossal. 
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Las DDEEUOT establece una estrategia de protección del medio natural, en la que se 

compromete a preservar la imagen de la Serra Grossa, Sierra de Fontcalent y el Monte 

Benacantil. Ya en otras alegaciones hemos hablado de la Sierra de Fontcalent. Pensamos que 

también se debería preservar la imagen del Monte Tossal, pues es un hito paisajístico de la 

ciudad. Las DDEEUOT dicen: 

 

“1.3 Preservación del medio natural 

a) Estrategias de protección del medio natural 

Las estrategias de protección del medio natural serán los siguientes: 

- Proteger, fomentar, preservar y conservar la calidad paisajística de las unidades de 

paisaje de muy alta calidad paisajística 

- Preservar la imagen de la Serra Grossa, Sierra Fontcalent y Monte Benacantil como 

hitos de referencia de la imagen alicantina.” 

 

El Monte Tossal y la estructura del castillo de San Fernando deben incluirse en este apartado 

como hito de referencia. Es una referencia paisajística clara visualizable desde buena parte del 

municipio al norte y sur y de gran importancia como zona deportiva y de esparcimiento. 

Ese hito está en grave peligro por el proyecto del Ayuntamiento de Alicante de instalar una Torre 

de Telecomunicaciones en la parte alta de ese Monte y cercana al BIC del Castillo de San 

Fernando. Parece que los redactores del PGOU pasan de puntillas sobre ese proyecto de tanta 

importancia para la ciudad y no le dedican ni una sola línea al proyecto ni a las necesidades de la 

ciudad en telecomunicaciones. De esa forma también están incumpliendo los criterios y objetivos 

establecidos por el Servicio de Evaluación Ambiental Estratégica en el Documento de Referencia 

(pág. 11), cuando les solicitan el número de antenas o instalaciones de radiotelecomunicaciones, 

y hacen caso omiso de esa solicitud en la documentación del PGOU. 

Otra actuación que podría impactar negativamente es la construcción de un edificio de uso 

hotelero  y de oficinas de hasta 20 alturas, contemplado en la ficha26 de planeamiento UBA 1 

                                                 
26 En esta ficha se llega a decir que la creación de un área terciaria-comercial y mejora del campo de fútbol Rico 
Pérez servirá para “paliar los déficits estructurales de equipamiento del barrio del Pla y Campoamor”. Debe ser otro 
error más de localización del redactor del PGOU, pues que sepamos los barrios más próximos a esa instalación 
deportiva no son precisamente el Pla y Campoamor. 
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Rico Pérez. Contrariamente a lo que dice esa ficha ni el Estudio de Paisaje, ni el Estudio de 

Impacto Ambiental (inexistente) imponen medida correctora alguna a este proyecto. 

 

Alegación vigésimo sexta.- El aumento de nuevas grandes superficies comerciales previstas 

supone una agresión y un aumento de desaparición del pequeño comercio tradicional. La 

eliminación de cualquier límite a la implantación de grandes superficies supone un respaldo 

a las mismas, y un aumento de la movilidad urbana, y un flujo de desplazamientos en 

vehículo propio que agravan su impacto ambiental. 

Se contempla la construcción de cinco nuevas grandes superficies comerciales, bajo la confusa 

denominación de “Centros Cívicos” en: RENFE, Rabassa, Palacio de Congresos, Rico Pérez y 

una zona del nuevo sector UZO 1 “Torres de la Huerta”. La construcción de grandes superficies 

en Alicante en los últimos 15 años ha sido brutal y exagerada, y eso a pesar de que el art. 95 de 

las vigentes Normas Urbanísticas regulaba y “limitaba” la instalación de nuevas grandes 

superficies. El resultado ha sido desastroso para la ciudad, pues han aumentado los 

desplazamientos en vehículo privado para hacer las compras, los atascos circulatorios son 

habituales en las cercanías a las vías de acceso a los mismos, llegando al paroxismo en la zona de 

la Avda. de Denia en Navidades debido al colapso circulatorio producido por los accesos 

limitados al centro comercial de Alcampo, la destrucción del tejido comercial del pequeño 

comercio, etc. 

Proponemos que en las Normas Urbanísticas figure un artículo referente a las grandes superficies 

comerciales, en el que se establezca una moratoria en la instalación de nuevas grandes superficies 

y se descarten los cinco “Centros Cívicos” proyectados. 

 

Alegación vigésimo séptima.- Se debe retranquear la estación intermodal hasta el anillo de 

la Vía Parque, en el límite del tejido urbano actual, en lugar del soterramiento de vías 

previsto en la ficha UBO-5 (sector RENFE) de la revisión del PGOU.  

En relación a la integración del ferrocarril en la ciudad de Alicante, la supresión de la barrera 

generada por las vías del ferrocarril en el centro de Alicante y la construcción de la Estación 

Intermodal -ambas actuaciones incluidas en la Remodelación de la Red Arterial Ferroviaria de 

Alicante- son para Ecologistas en Acción anhelos que no terminan de concretarse. Existe un 

bloqueo de estas actuaciones porque la sociedad pública AVANT intenta llevar adelante un 
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proyecto –recogido básicamente en el documento de revisión del PGOU- claramente inasequible, 

máxime teniendo en cuenta la actual coyuntura inmobiliaria. Esta inoperancia, que dura ya 

décadas, juega en contra de la sostenibilidad de la ciudad en materia de movilidad. 

Con intención de deshacer ese 'nudo gordiano', de desbloquear la situación actual, se 

propone que el PGOU recoja una solución realista y beneficiosa para la ciudad y el sistema de 

movilidad metropolitano. Dicha propuesta –detallada en el anejo “Estación Intermodal”- se 

concreta en una serie de objetivos a alcanzar mediante unas determinadas actuaciones, que se 

exponen a continuación. Los objetivos son: 

� ELIMINAR BARRERAS 

Eliminar la barrera que actualmente supone la intrusión de las vías en la trama de la ciudad, 

evitando sustituirla por la barrera que supondría la auténtica autovía urbana de hasta 10 

carriles que se pretende encajar entre la Vía Parque y la Avenida de Salamanca. Una autovía 

urbana que, además de contribuir a la congestión del tráfico en el área central de la ciudad, 

aumentaría notablemente los niveles actuales de contaminación atmosférica y acústica. En 

cambio, el objetivo es mejorar la conectividad –no necesariamente motorizada- entre los 

barrios adyacentes a la actual playa de vías y no simplemente de prolongar o multiplicar el 

viario. Este viario previsto en el planeamiento expuesto debería reducirse drásticamente y 

destinarse fundamentalmente a la implantación de modos de transporte público en plataforma 

reservada (tranvía, autobús, taxi) y de carriles bici, de tal manera que se garantice la calidad 

del aire y el sosiego de la zona liberada de las vías. 

� PARQUE CENTRAL 

Reconvertir la zona actualmente ocupada por las vías en el Parque Central de Alicante, 

paliando la evidente falta de zonas verdes en la ciudad –más todavía en el centro de la misma- 

y aumentando la calidad de vida y el atractivo urbano de ésta. En este nuevo espacio libre de 

la ciudad, se propone la conservación in situ, rehabilitación e inclusión de construcciones y 

arbolado existentes que presentan diversos valores históricos, funcionales y ambientales. 

Entre ellos destacan el Puente Rojo, los silos de la antigua harinera Magro, la actual estación 

de ferrocarril (fundamentalmente por la estructura metálica de su cubierta), diversos tinglados 

ferroviarios situados alrededor de la actual estación o varios ejemplares de gran porte de ficus 

y pino carrasco. Todos esos elementos pueden convertirse en dotaciones y puntos de 

referencia dentro de ese gran Parque Central. 
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� ESTACIÓN INTERMODAL 

Crear en el borde de la actual trama urbana una estación intermodal que resulta clave para 

impulsar un sistema de transporte público metropolitano verdaderamente eficaz. El 

retranqueo respecto a la actual ubicación incrementará notablemente la accesibilidad a escala 

comarcal y provincial además de evitar un notable volumen de tráfico motorizado en la ya 

saturada red viaria del centro urbano de Alicante. Al no soterrar las vías se reduciría 

notablemente la inversión prevista, se permitiría la conservación in situ de construcciones y 

arbolado de interés -ya citados- y se posibilitaría el futuro desarrollo de arbolado de gran 

porte en toda la extensión del Parque Central, al evitar la presencia somera de las losas del 

soterramiento. 

Todos estos objetivos se deben alcanzar mediante el retranqueo de la estación intermodal 

hasta el anillo de la Vía Parque, en el límite del tejido urbano actual, en lugar del soterramiento 

de vías previsto en la ficha UBO-5 (sector RENFE) de la revisión del PGOU 

Las ventajas del retranqueo son: 

• Se disminuye la magnitud de las obras en el interior de la ciudad reduciendo las molestias y 

los trastornos a sus habitantes. 

• Se reduce el coste económico de la operación a un tercio del actualmente previsto, 

independizando la operación de las plusvalías urbanísticas, cuya viabilidad en el panorama 

económico actual resulta problemática.  

• Se independizan las obras de construcción del parque de las de la propia estación, con lo que: 

o Se evitaría la necesidad de trasladar provisionalmente la estación de ferrocarril, 

manteniéndose en servicio la actual hasta el momento de poner en funcionamiento la 

nueva. 

o Se evitaría la necesidad de construir la estación de autobuses provisional, 

destinándose su presupuesto a la construcción de la estación en su emplazamiento 

definitivo sin afectar al tráfico ferroviario. 

o Siendo esta solución más viable y asequible, supondría una agilización notable del 

proceso el cual tendría, por fin, posibilidades de llegar a término en un plazo 

razonable. 
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Alegación vigésimo octava.- El cambio climático está ausente en este proyecto de revisión de 

PGOU. 

Si en alguna categoría hay que ubicar a los redactores del PGOU respecto al cambio climático es 

que son “negacionistas”. Para ellos el cambio climático no existe, o por lo menos no existe en 

este PGOU. Hay que tener en cuenta que todas las previsiones apuntan a que las ciudades 

litorales del mediterráneo occidental tienen mucho que perder con los previsibles impactos 

relacionados con el cambio climático: perdida de playas, estrés climático y pérdida de atractivo 

turístico, especialmente en los veranos, subida del nivel del mar, pérdidas económicas por los 

temporales marinos, aumento de los episodios extremos (inundaciones, precipitaciones, sequías), 

etc. Parece que a los redactores del PGOU ese tema no les interesa, pues mucho se podría hacer 

para que la ciudad contribuyera a la necesaria y urgente reducción de las emisiones de gases de 

efecto invernadero. El sector residencial, es junto con el transporte, en lo que se denomina 

“sectores difusos”, pues no están incluidos en la normativas de aplicación respecto a las 

emisiones de gases de efecto invernadero y a aplicación del Protocolo de Kioto (2008-2012). 

Se apuesta por extender aun más la ciudad27, con la creación de nuevos suelos urbanizables, en 

algún caso alejados de cualquier red de trasporte público (como el caso del Pla de Nadal UZO 6) , 

la creación de más grandes superficies que aumentarán la agitación y el transporte motorizado, 

las grandes infraestructuras para el vehículo motorizado (A-10, A-20 y A-30, y muchas más 

carreteras nuevas), el apoyo decidido a la construcción de aparcamientos subterráneos en el 

centro de la ciudad que no hará sino aumentar el tráfico motorizado en el centro urbano, y en 

cambio no se contempla un decidido apoyo a la utilización de energías renovables en los 

edificios, más allá de lo que ya establece el nuevo Código Técnico de la Edificación, la 

implantación de paneles fotovoltaicos en los nuevos edificios residenciales o de servicios, la 

construcción bioclimática o la instalación de agua caliente sanitaria en los actuales edificios. 

La Estrategia de Ahorro y Eficiencia Energética en España 2004-2012 E4 aprobada por el 

Gobierno español en 2005 (posteriormente el 20 de julio de 2007 se aprueba el Plan de Acción 

para el horizonte 2008-2012) contiene toda una serie de recomendaciones respecto al transporte 

(uno de los más importantes es la aprobación de un Plan de Movilidad Urbana Sostenible), el 

urbanismo y el sector residencial (rehabilitación de la envolvente térmica, mejora en la eficiencia 

                                                 
27 En el Avance del PGOU de junio de 2001 se daba el siguiente dato: en los últimos 15 años la población de 
Alicante había crecido solamente un 9% y en cambio la ocupación del territorio había crecido un 44%. Los datos 
actuales deben ser aun más impresionantes. 
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energética de los edificios, certificación energética de los edificios, promoción de edificios con 

alta certificación energética, aumento de la eficiencia de las instalaciones de iluminación, etc) que 

están ausentes por desgracia en este PGOU. 

Ni siquiera hay una contabilidad de las emisiones de gases de efecto invernadero en la ciudad de 

Alicante. De nuevo se incumplen los criterios del Servicio de Evaluación Ambiental Estratégica 

en el Documento de Referencia cuando dice que: “En cuanto a la posible incidencia de las 

actuaciones a evaluar a nivel estratégico, debe relacionarse también con la contaminación 

atmosférica urbana y el cambio climático, valorando las consecuencias de las emisiones de 

gases originadas por la actividad del sector transporte y las actividades industriales puntuales.” 

 

Alegación vigésimo novena.- El nuevo Plan General confunde la mejora de la accesibilidad 

de la ciudadanía con la mejora del tráfico motorizado privado.  

Si bien existen párrafos en la memoria justificativa que pudieran coincidir con un criterio de 

racionalización del espacio urbano donde las personas fueran el centro de atención en lugar de 

serlo el coche28, la lamentable realidad del Plan es que sus determinaciones no van en esa línea y, 

en cambio, se preocupa básicamente de aumentar la oferta de infraestructuras para el automóvil 

(más viales y aparcamientos indiscriminados) olvidándose de establecer medidas decididas de 

defensa y promoción de la marcha a pie, la bicicleta y el transporte público. 

Este cambio es necesario para mejorar la calidad de vida de los habitantes de Alicante pero 

también, paradójicamente, para mejorar la accesibilidad de la ciudadanía pues -a pesar de los 

desproporcionados esfuerzos de la Administración para proveer a la ciudad de cada vez más y 

más infraestructuras para el coche- la incuestionable realidad es que cada día se dedica más 

tiempo a desplazarnos. Así lo demuestran los datos del Estudio de Tráfico en el que se comparan 

los tiempos medios de desplazamiento en coche (TPR) y en autobús (TPU); concluyendo que han 

empeorado en un 65% en los últimos diez años. 

Análogamente ocurre cuando analizamos un caso concreto como la accesibilidad al Mercado 

Central desde el resto del municipio en vehículo  privado: en los ocho años transcurridos desde 

1999 a 2007 el panorama “se ha oscurecido”, es decir, se tarda más en acceder al Mercado. Así, 

                                                 
28 En general los mayores déficits siguen siendo los de la adecuación de la infraestructura viaria a la función que 
realmente realiza primando la imagen urbana, la protección al transporte público y el confort peatonal a la fluidez del 
tráfico y la demanda de aparcamientos no regulados en superficie. MEMORIA JUSTIFICATIVA - Pag. 68 - 
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por ejemplo, desde el Cabo de las Huertas se ha pasado de emplear 35-45 minutos a 45-60 

minutos. 

 

Alegación trigésima.- La revisión del Plan en materia de movilidad parece haberse basado 

en datos del año 2000, ya desfasados. 

La revisión del Plan en materia de movilidad parece haberse basado en datos del año 2000, ya 

desfasados que incorporaba el Avance del Plan de 2001, ignorando que en los últimos siete años 

las infraestructuras, la demanda y las pautas de la movilidad de la población de Alicante y sus 

municipios colindantes ha sufrido un cambio notable. Ese cambio sí se ha recogido en el 

“Estudio de tráfico y análisis del sistema de transportes de la ciudad de Alicante en el horizonte 

de desarrollo del Plan General de Ordenación Urbana y de las actuaciones previstas por GTP”. 

Este estudio, redactado en 2008, ha sido expuesto al público como documentación aneja a la 

revisión del Plan General pero, al parecer, el equipo redactor no lo ha tenido en cuenta.  Prueba 

de ello es el siguiente extracto de la Memoria Justificativa (Pag. 62) donde se puede leer: 

“Características de la movilidad 

En el momento de redacción de este documento, se encuentra finalizado el Estudio de movilidad para el 

apoyo de la gestión del Plan Metropolitano de Transportes del Área Periurbana de Alicante que redacta la 

Dirección General de Transportes de la COPUT en base a una encuesta domiciliaria realizada en el año 

2000. 

Del citado estudio, se deriva una alta motorización 355 veh/1000 hab. que sitúa a Alicante entre las 

ciudades más motorizadas de España y una muy alta tasa de generación de viajes mecanizados 1,34 v/hd.” 

 

Resulta increíble que se citen datos del 2000 (como la tasa de 355 vehículos cada 1000 

habitantes) cuando la realidad es que el Estudio de Tráfico de 2008 explica que la tasa de 

motorización de 2005 es un 57% mayor (614 veh/1000 hab). ¿Cómo puede planificarse la 

movilidad con errores del 57% en datos tan importantes como la tasa de motorización? 

 

Alegación trigésimo primera.- En la revisión del Plan General no se ha incluido un Plan de 

Movilidad Urbana Sostenible en contradicción con la estrategia de eficiencia energética 

E429.  

                                                 
29 Estrategia de ahorro y eficiencia energética en España 2004-2012, Sector Transporte. Ministerio de Economía, 
2003. 
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La revisión del Plan General ofrece una oportunidad privilegiada para que Alicante cumpla la 

Estrategia de ahorro y eficiencia energética en el Sector Transporte la cual determina la 

necesidad de establecer Planes de Movilidad Urbana en ciudades de más de 100.000 habitantes. 

Literalmente, la E4 dice: 

I-1. Planes de movilidad urbana 

Con el objetivo de obtener una mayor eficiencia en el consumo energético en el ámbito urbano, se 

potenciará la implantación de Planes de Movilidad Urbana en ciudades de más de 100.000 habitantes. Se 

desarrollarán mediante políticas de regulación de la movilidad y de la accesibilidad, entre las que podrán 

incluirse: 

• Construcción de estacionamientos disuasorios (Park&Ride) y para subida y bajada de viajeros, en las 

estaciones de las afueras de las ciudades. 

• Regulación y estricto control del estacionamiento en el centro ciudad. 

• Desarrollo y mejora de la oferta de los diferentes medios de transporte público. 

• Fomento de la movilidad a pie y en bicicleta, mediante la construcción y/o reserva de espacios y la 

supresión de barreras arquitectónicas, para el peatón y la bicicleta (red de carriles-bici), en un entorno 

adecuado, seguro y agradable para los usuarios. 

• Regulación de la carga y descarga en la ciudad. 

• Creación de medidas de regulación del acceso a centros urbanos. 

Los planes de movilidad urbana serán implementados por la Administración Local, con apoyo de la 

Administración General. Cada municipio desarrollará medidas adaptadas a sus circunstancias y 

características. 

Esta falta de planificación de la movilidad no es asumible, como se confirma al comprobar que el 

propio Estudio de Tráfico, en su apartado 1:Antecedentes y objetivos, afirma que su objetivo es 

que se configure un plan estratégico de la movilidad en el ámbito del Plan General: 

El presente estudio de tráfico y transportes tiene como objetivo fundamental definir los principios de la 

organización y jerarquización del tráfico y el transporte público en la ciudad de Alicante, con el fin de 

evaluar el impacto que la implantación de la red tranviaria del TRAM que está ejecutando GTP tendrá 

sobre la ciudad en el horizonte de desarrollo del PGOU, de manera que: 

a) Se configure un plan estratégico a medio y largo plazo que defina el sistema de transporte y movilidad 

que la ciudad necesita en el horizonte de desarrollo del Plan General: definición y jerarquización de la red 

viaria, transporte público, bicicletas, zonas peatonales, etc. 

b) Se mejore la accesibilidad general a la ciudad y sus distintos barrios, aumentando el bienestar y estilo de 

vida urbanos, reduciendo el tráfico de agitación en vehículo privado y apostando por la integración del 

sistema tranviario en la trama urbana de la ciudad. 

c) Dé una mayor prioridad a los medios de desplazamiento más respetuosos con el medio ambiente, como 

los recorridos a pie y el transporte. 
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Alegación trigésimo segunda.- La delimitación de la zona de explotaciones de áridos en la 

Sierra de Fontcalent no recoge las determinaciones de la Declaración de Impacto Ambiental 

de 8 de octubre de 1998 dictada por la Directora General para el Desarrollo Sostenible, 

corregida el 13 de junio de 2002 y la Resolución del Conseller de Territorio y Vivienda de 

19 de abril de 2006, publicada en el BOP del 14 de junio de 2006. 

La explotación de áridos llevada a cabo por Áridos Hat SL (actualmente Holcim Áridos SL) y 

Pavasal SA en el noroeste de la Sierra de Fontcalent invadió los suelos no urbanizables 

protegidos con la calificación de hito, por lo que el Ayuntamiento de Alicante, tramitó la 

Modificación Puntual nº 8 del PGMOU de Alicante. En esa modificación puntual pretendía 

modificar los límites del hito, retranqueándolos para “legalizar” a posteriori la ilegal intrusión y 

ocupación del hito con labores de extracción de áridos. Hay que destacar que después de 30 años 

de actividad Áridos Hat SL, en 2002 no tenía la preceptiva licencia municipal de actividad. 

La Conselleria de Medio Ambiente y posteriormente la Resolución del Conseller de Territorio y 

Vivienda antes comentadas impidieron esos deseos iniciales, negando el retranqueo del Hito y en 

cambio diferenciando en su seno unas áreas denominadas Áreas de influencia de Hito, donde “se 

podrán realizar, exclusivamente, aquellas obras que sean necesarias para minorar o restaurar el 

efecto de las actuaciones realizadas en el Suelo No Urbanizable sobre la imagen de Hito, tales 

como consolidación de taludes, minoración de fuertes pendientes, restitución de la cubierta 

vegetal, etc. Para garantizar que estas actuaciones estén encaminadas a conseguir la finalidad 

pretendida, se deberán presentar un plan de actuación que requerirá la oportuna licencia 

municipal previa Declaración de Impacto Ambiental.” (Condicionante segundo de la DIA de 8 de 

octubre de 1998). 

Posteriormente a esa DIA la Directora General de Planificación y Gestión del Medio dictó una 

Resolución el 13 de junio de 2002, por la cual se modificaba esa DIA, y no cambiaba tampoco la 

delimitación del SNU (Hito) sino que amplíaba la delimitación del Área de Influencia de Hito a 

“la totalidad del área afectada por las extracciones y terreno necesario para la restauración de 

la misma”. 

Para intentar cumplir con el Condicionante segundo de la DIA de 8 de octubre de 1998, Holcim 

Áridos SL presentó un Proyecto de Explotación conjunta de las canteras Fontcalent, Fontcalent I 

y Fontcalent IV y Proyecto de Restauración, y se sometió a información pública mediante 

anuncio insertado en el DOGV de 1 de marzo de 2004. 
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Inexplicablemente esa mercantil desistió de continuar la tramitación de ese Proyecto, dado que no 

contestó a los requerimientos para completar o subsanar los documentos preceptivos, por lo que 

la Dirección General de Gestión del Medio Natural dictó Resolución el 13 de abril de 2005 por la 

que se declaró “concluso el procedimiento por desistimiento y archivar el expediente, en 

aplicación de lo dispuesto en el artículo 71 de la Ley 30/92 de Régimen Jurídico de las 

Administraciones Públicas y del Procedimiento Administrativo Común”. 

Por tanto no se han cumplido los condicionantes de la DIA de 8 de octubre de 1998 y de la 

Resolución del Conseller de Territorio y Vivienda de 19 de abril de 2006. 

La delimitación del Suelo No Urbanizable de carácter extractivo y la del SNU de especial 

protección ecológica y paisajística en la Sierra de Fontcalent que establece el Proyecto de 

Revisión del PGOU de Alicante es la misma que establecía el PGMOU de 1987 para el SNU 

Hito en ese área y no recoge las Resoluciones y condicionados comentados más arriba. 

 

Alegación trigésimo tercera.- No se ha estudiado en ningún documento del PGOU el 

previsible aumento de la contaminación atmosférica que conllevará la incorporación de 

nuevos sectores urbanizables y la clara apuesta de este PGOU por el tráfico rodado como 

medio principal de movilidad, con los nuevos viarios y aparcamientos subterráneos 

previstos en el Proyecto de Revisión del PGOU de Alicante. 

La contaminación atmosférica existente en la ciudad de Alicante se estudia en el Informe de 

Sostenibilidad Ambiental (pág. 216-220), aunque no se menciona a qué año corresponden los 

niveles de contaminación expuestos, y no son los datos más recientes que se poseen y estén 

validados, que son los correspondientes al año 2007. 

En las dos estaciones de la red de medida de la contaminación atmosférica gestionada por la 

Conselleria de Medio Ambiente (Alicante-Renfe y Alicante-Pla) se sobrepasaron en 2007 los 

niveles legales para varios parámetros. Hay que remarcar que ninguna estación de las diez 

existentes en la provincia de Alicante cumple la captura mínima de datos del 90% aconsejada por 

ley y faltan muchos datos para dar una evaluación conclusiva y fiable de los contaminantes que 

respiramos  

Las partículas en suspensión son el principal contaminante ambiental, y los valores superan los 

establecidos en la normativa vigente en los niveles del valor límite diario y el límite anual, con 45 

superaciones diarias en la estación de Alicante-Pla. Las partículas en suspensión, según los 
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especialistas, son hoy día uno de los problemas de contaminación ambiental más severo, por sus 

graves afecciones al tracto respiratorio y al pulmón. Las partículas más finas están detrás de 

numerosas enfermedades respiratorias, problemas cardiovasculares y cánceres de pulmón. La 

exposición prolongada a ese contaminante puede reducir la esperanza de vida entre varios meses y 

dos años. 

Los niveles de óxidos de nitrógeno (NOx) de las estaciones de Alicante-Renfe (70 

microgramos/m3), y Alicante-Pla (56 microgramos/m3) superan el límite legal de 46 microgramos 

por metro cúbico para 2007. Los óxidos de nitrógeno son irritantes y reactivos y están relacionados 

con varias enfermedades respiratorias crónicas, el envejecimiento prematuro del pulmón y la 

disminución de su capacidad funcional. 

El origen de estos contaminantes es diverso. Los óxidos de nitrógeno y las partículas en suspensión 

provienen fundamentalmente del tráfico rodado y de las grandes instalaciones de combustión. Es 

lógico por tanto que los niveles más altos se produzcan en las grandes ciudades, aunque en el caso 

de Alicante, hasta ahora las brisas marinas y la buena ventilación mantenía los niveles en bajos 

valores. La Organización Mundial de la Salud reconoce que la contaminación atmosférica causa la 

muerte prematura de entre 5.800 y 16.000 personas anuales en el Estado español. 

Es muy grave la irresponsabilidad de la Administración Autonómica que soporta una red de 

medidores de la contaminación que no suministra los suficientes datos requeridos por la legislación 

vigente y que no ha establecido todavía planes de acción (obligatorios según la Directiva 96/62/CE) 

para las zonas en las que las concentraciones de uno o varios contaminantes superan los valores 

límites legales, como es el caso de la comarca de l’Alacantí (Alicante, San Vicent del Raspeig y 

Agost) y del Baix Vinalopó (Elche). 

Con ese motivo en este momento se está redactando por parte de la Conselleria de Medio Ambiente 

un Plan de Mejora de la Calidad del Aire en la comarca de l’Alacantí. Se supone que se propondrá 

un Plan de Acción para reducir los niveles de contaminación atmosférica existentes en la comarca. 

Ese Plan podría introducir restricciones al tráfico rodado, que están contempladas en la Ley 

34/2007 de calidad del aire y protección de la atmósfera. El Informe de Sostenibilidad Ambiental 

no hace ninguna referencia a ese Plan. 

El Proyecto de Revisión del PGOU de Alicante apuesta claramente por el tráfico rodado como 

medio principal de movilidad. Ese hecho ya ha sido referido en alegaciones anteriores. No 

solamente por la gran cantidad de nuevas infraestructuras que se proponen (A-10, A-20- A-30, 
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conexión Vía Parque –A 7, etc), sino también por la gran cantidad de aparcamientos subterráneos 

previstos y la posibilidad que establece el art.  4.1.7 de construir aparcamientos subterráneos en 

suelos dotacionales públicos (red viaria, zonas verdes), hecho que rechazamos abiertamente. Los 

redactores del PGOU deberían conocer la Sentencia del TSJ de la Comunidad Valenciana, que 

declara ilegal el aparcamiento subterráneo construido en el Parque de la Rosaleda de Alcoi, con el 

visto bueno de su Ayuntamiento, que destruyó parcialmente y cambió las características y la 

calidad ambiental de esa zona verde. El TSJ ordenó la reposición de la zona verde a su estado 

anterior al de la construcción del aparcamiento. 

Esa apuesta por incrementar el tráfico rodado tendrá sus repercusiones en los niveles de 

contaminación atmosférica, que no ha estudiado ni previsto ningún documento de los que forman 

parte de este proyecto de revisión del PGOU. 

Alegación trigésimo cuarta.- El Estudio de Recursos Hídricos no justifica la existencia de 

recursos hídricos suficientes para los nuevos suelos urbanizables y el incremento poblacional 

que se considera en este proyecto de revisión de PGOU. 

El Estudio de Recursos Hídricos ya ha recibido una alegación (alegación primera) en nuestro 

escrito de 16 de enero de 2009. Ahora nos vamos a centrar en la supuesta justificación de la 

existencia de recursos hídricos en general que hace el documento. 

a) Caudales de la futura desaladora de Mutxamel 

El Estudio afirma que el 7 de julio de 2006 se firmó un Convenio entre Acuamed y AMAEM por el 

que se destinarán 29.000 m3 diarios a esta mercantil, de los 50.000 m3 generados en la planta 

desaladora en una primera fase, pues será susceptible de ampliación hasta 80.000 m3, de los cuales 

50.000 m3 se destinarían a AMAEM. En primer lugar hemos de decir que ese reparto hipotético de 

caudales de una desaladora que todavía no está operativa, debería contar con el visto bueno del 

Organismo de Cuenca, que es el máximo responsable de la asignación de las demandas. No consta 

que el Organismo de Cuenca haya dado el visto bueno a esa asignación de caudales, mediante la 

efectiva disponibilidad legal a través de la correspondiente concesión administrativa. Por otra parte 

la Desaladora de Mutxamel está contemplada en el anexo IV de la Ley 11/2005, de 11 de junio, de 

modificación de la Ley 10/2001, del Plan Hidrológico Nacional, como una actuación de incremento 

de disponibilidad de recursos hídricos, con el título de “Desalación en la Marina Baja”. Es dudoso 

que una actuación contemplada para incrementar la disponibilidad de recursos en la Marina Baja 

pueda ser utilizada para abastecer la ciudad de Alicante. 
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En este sentido hay que entender la emisión del preceptivo informe30 negativo de la Confederación 

Hidrográfica del Júcar para el Plan Parcial de Rabassa, que contemplaba la construcción de 15.000 

nuevas viviendas, con un consumo anual de 5,5 hm3, emitido con posterioridad a la firma del 

Convenio entre Acuamed y AMAEM. 

b) Aguas subterráneas. El Estudio cita la Resolución de la Confederación Hidrográfica del Júcar 

sobre el expediente de concesión de aguas subterráneas de varias unidades hidrogeológicas, hasta 

un total de 18.969.300 m3/año de recursos propios de AMAEM, y que estaba tramitándose la 

concesión de recursos de terceros con un caudal de 12.075.000 m3, hasta un total de 31,04 hm3. 

Estos recursos son para el abastecimiento de varios municipios de Alicante, abastecidos por 

AMAEM y no solamente para Alicante ciudad. 

Varios de esos municipios (Sant Joan d’Alacant, Monforte del Cid, Petrer, etc) están tramitando o 

han aprobado planes urbanísticos que dispararán la demanda hídrica. 

Un estudio elaborado31 por AMAEM “Estudio de Demandas y Recursos para la Concesión de la 

unidad de explotación de AMAEM” de diciembre de 2001, que constaba en el expediente de 

concesión de aguas subterráneas en el que estuvimos personados como Ecologistas en Acción, 

cifraba en 18,345 hm3 el déficit de recursos hídricos para 2010. Si las dotaciones por habitante 

fueran de 377 litros/hab/día, contemplados en el Libro Blanco del Agua para la cuenca del Júcar y 

no los 307 l/hab/dia, el déficit llegaría a 30 hm3/año. 

Las dotaciones que establece la Normativa del Plan Hidrológico de la Cuenca del Júcar para 

poblaciones superiores a 250.000 hab está entre 350 y 410 l/hab/día en el 2º horizonte de 

planificación. 

Hay que tener en cuenta que en ese estudio de AMAEM de 2001 se consideraba que Alicante 

tendría una población de 351.384 habitantes de derecho en 2005 y 355.903 hab en 2010, bastante 

superior a la actual realidad. 

No entendemos que cuando se trate de obtener la concesión de recursos hídricos subterráneos se 

considere que hay un déficit importante, y que cuando se quiera justificar un proyecto de PGOU 

desarrollista y claramente insostenible se considere que hay recursos hídricos suficientes. 

c) Recursos de la MCT. Se describe el total de recursos de la Mancomunidad de Canales del 

Taibilla (224 hm3), pero esos recursos, en su mayoría superficiales, provenientes del Acueducto 

                                                 
30 El art. 25.4 del Texto Refundido de la Ley de Aguas obliga a que los Organismos de Cuenca emitan informes 
sobre los planes urbanísticos que comporten un aumento de las demandas hídricas. 
31 Elaborado por el Director Técnico de AMAEM, José Antonio Gómez Fernández-Cuesta 
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Tajo-Segura, son para abastecer a 77 municipios de Murcia y Alicante. Para el municipio de 

Alicante hay una asignación de 21,2 hm3, que cada vez en mayor medida proceden de las 

desaladoras gestionadas por la MCT (Alicante I y II, San Pedro del Pinatar). 

Hay que resaltar que existe una gran incertidumbre sobre la garantía en un futuro de esos caudales 

superficiales del Acueducto Tajo-Segura (“caducidad del trasvase” según el Estatuto de Castilla-La 

Mancha, usos en Castilla-La Mancha de caudales del trasvase contemplados en la Disposición 

adicional primera de la Ley 11/2005, etc). 


